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"La aparición del libro en formato digital como alternativa al libro impreso 
era, cuanto menos, predecible. Pero el debate entre uno y otro formato se per-
petúa. Es indudable que la elección de uno u otro supone una serie de ventajas 
e inconvenientes. A favor del libro impreso estaría la relación física y emocional 
que establece el lector con las páginas. Por su parte el libro digital tiene otra 
serie de ventajas e inconvenientes:  es más "frío " pero ofrece un enorme aho-
rro de espacio, es más fácil de transportar y puede ajustar el tamaño de letra." 
(cniie blog) "El libro impreso y la prensa escrita sobrevive en plena era digital 
a pesar de los negros augurios que despertó en 2007 la irrupción del ‘e-book’ 
y las plataformas digitales. La elegía del papel tendrá que esperar." (Joseba 
Elola. El País, 9-10-2016) 

Y si no, veamos cómo en nuestro medio 2016 ha sido Tiempo de Libros.
La leyenda de Gara y Jonay, se adentraba en el comienzo de este año, de la 

mano del joven granadino Ismael Lozano,  presentado en los últimos días de 
diciembre anterior en la Casa de Cultura-Alhóndiga. Una leyenda guanche que 
rueda por La Gomera, sobre  un amor condenado a fracasar antes de comenzar.

En los primeros días del año, nuestro paisano y colaborador de Balcón de 
Infantes, Jorge Solís Piñero presentó su novela Una sombra muy pronto serás, 
la primera novela del mismo en la que el autor crea y recrea desde la memoria 
de sus propias vivencias, sin alejarse del trasfondo histórico.

Más tarde, Enrique Vellón Suárez, de familia arraigada en Villanueva de los 
Infantes, publicó el libro Los cauces de la vida, fugaz recorrido por la vida de 
nuestros antepasados donde daos a conocer a personas ilustres de la historia de 
Villanueva de los Infantes.

El 8 de julio, la Universidad Libre de Infantes Santo Tomás de Villanueva 
presentó en la Fundación José Mª de Jaime el libro Organología y Música en 
el Quijote, a cargo de su autor Fernando Pérez Ruano. Por esos días, la Orden 
Literaria Francisco de Quevedo presentó en la Alhóndiga el libro Cambio de 
Rasante, de Paco Doblas. Un poemario que trata sobre el cambio, lo íntimo y lo 
social, lo lírico y lo épico. Por su parte, con motivo de la Exposición titulada 100 
años de pintura, en el Museo de Arte Contemporáneo "El Mercado" se publicó 
un libro guía con el mismo título, que recogía distintas semblanzas del pintor 
infanteño Rafael de Infantes y una buena colección recopilatoria de sus obras.

Por esas fechas, conocimos la noticia de que la infanteña Cristina Pérez 
Escribano ganaba los dos premios locales, de poesía y narrativa, en la LXVI 
Fiesta de las Letras "Ciudad de Tomelloso" con El sobre y El abuelo tiene ca-
llos, respectivamente. El día 2 de julio se presentó el libro Fuenllana: Biografía 
de un lugar, del infanteño Carlos J. Rubio, en el marco de la IV Edición de las 
Bodas de Camacho.

De nuevo en la Universidad Libre de Infantes Santo Tomás de Villanueva, se 
presentó el libro Los secretos de la pintura, de Javier Pérez Prada, un trabajo de 
investigación de más de ocho años como pedagogo, con el que ha desarrollado 
un método propio para explicar la estructura del color.

El día 3 de septiembre, la Alhóndiga vuelve a ser escenario de la presentación 
de un libro.  En este caso con el título Arder en la memoria, de la infanteña de 
raíces Pepa Serrano Valverde, novela que acontece en Villanueva de los Infantes, 
donde transcurren dos historias muy distintas que se van superponiendo, casi sin 
mezclarse, separadas ambas por más de trescientos años.

El día 24 de ese mismo mes se presentó en el mismo marco un nuevo libro 
de nuestro paisano Jorge Solís con el título ...Y Samuel lo pudo contar,  sobre el 
poder destructivo de las ideologías, ambientado en la época de la Guerra Civil.

En el mes de octubre Balcón de Infantes se hizo eco de un estudio, publicado 
con anterioridad en el marco de un libro, sobre Santo Tomás de Villanueva y 
Lutero, del infanteño Javier Campos Fdez. de Sevilla.

El 26 de noviembre se presentó el VIII Encuentro Oretania de Poetas que 
contó con la publicación del poemario Palabra de Dios.

Se cierra este ciclo compendio de publicaciones y noticias relacionadas con 
los libros, con el riesgo de dejarnos alguno más en el tintero, la presentación en 
Calambur Experience, el día 10 de diciembre,  del libro Travesía, del infanteño 
José A. García Santos,  IV Premio de Novela de Terror Ciudad de Utrera. 

Lo dicho, el libro impreso y el recogimiento que exige un libro sigue vivo.
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Emotivo Reencuentro
En el mes de agosto se reu-

nieron en la terraza “La Ínsula” 
una de las promociones más 
numerosas del Colegio “Sagra-
do Corazón”, la correspondien-
te al año 79-80.

La noche transcurrió entre 
risas, tiernos y buenos recuer-
dos; evocando aquellos teatros 
que se preparaban con motivo 
del Día del Padre o las manuali-
dades que hacían para regalar en 
el Día de la Madre tantas y tantas 
vivencias transcurridas a lo largo 
de la década de los setenta.

En el recuerdo de todas 
estaba Rosa Mari, una de estas 
alumnas que desgraciadamente 
falleció en marzo del 2010 por 
culpa del cáncer.

Fue una velada muy agra-
dable que tardarán en olvidar 
y, por supuesto, repetirán las 
veintisiete exalumnas que asis-
tieron (algunas por motivos 
personales no lo pudieron 
hacer), de una promoción de 
cuarenta y dos, algo inimagina-
ble en un curso de hoy en día.

Nombres (de izq. A drcha y de arriba abajo): Rosenda Muñoz, Custodia Muñoz, Tomasi Arroyo, Rosa González, Mª Carmen 
Lorenzo, Isabel Martínez, Carmen Sabas, Mª Luisa Villar, Paqui Castilla, Mª Jesús Rubio, Manoli Pacheco, Mª Ángeles Fernández, 
Cecilia Torres, Conchi Villa, Maribel Gigante, Conchi Lucas, Sagrario Aparicio, Hortensia Fernández, Paqui Campos, Inmaculada 
González, Puri Trujillo, Mª Carmen Rodríguez, Mª Luisa Alcázar, Mila Anula, Cecilia Valverde Mamen Santos y Mª José Pérez

Inmaculada González Pérez
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Infanteños residentes en Valencia
Fotografía realizada  tras el almuerzo celebrado el Domingo 

20 de Noviembre en el que nos reunimos un nutrido grupo de 
infanteños residentes en Valencia, en un restaurante de la localidad 
valenciana de Massamagrell.

Se trató de una muy agradable reunión donde un grupo de 
paisanos, alrededor de 25 o 26, tuvimos la oportunidad de con-

fraternizar alrededor de unas buenas migas, recordando nuestro 
querido pueblo.

Dado el éxito de la convocatoria, y de lo divertido del encuen-
tro, se acordó en repetirlo de vez en cuando, al menos un par de 
veces al año.

Un saludo desde aquí a todos nuestros paisanos infanteños.

Campaña de Navidad 2016
Un año más Cáritas Pa-

rroquial da comienzo a la 
Campaña de Navidad, que 
con el lema “Llamados a ser 
comunidad” nos quiere decir 
que aprendamos a vivir en co-
mún en la misma casa, en la 
Tierra común que nos acoge 
a todos. Cuidar a las perso-
nas y cuidar la Creación son 

pilares fundamentales para superar la pobreza, para lograr una 
convivencia en paz, justicia y dignidad para todos.

Los voluntarios de Cáritas te invitamos a ti, a tu grupo, a 
todos…, a vivir el tiempo de Navidad construyendo una nueva 
sociedad. Da prioridad a las relaciones con los demás, al tiempo 
que les dedicas y participa en la Campaña de Navidad.

La Campaña se celebrará del 10 al 23 de diciembre, ambos 
inclusive y consistirá en la recogida de donativos en metálico, 
productos de limpieza e higiene personal y alimentos no pere-
cederos y de larga duración (conservas de todas clases, aceite, 
harina, galletas, azúcar, etc),

Durante los días de la Campaña, la sede de Cáritas permane-
cerá abierta de lunes a viernes, con el horario de 5 a 7 de la 

tarde. Los días 20, 21 y 22 también estará abierta de 12 a 1 
de la mañana.

Los DONATIVOS EN METÁLICO, se pueden entregar:
• En las entidades bancarias (Globalcaja y C.Castilla la 

Mancha), a nombre de Cáritas Parroquial.
• A cualquier sacerdote diciendo que es para Cáritas
• En la sede de Cáritas, calle Cruces y Vicario, nº 2
Los ALIMENTOS y PRODUCTOS DE HIGIENE Y LIMPIE-

ZA podrán entregarse en la sede de Cáritas.
Otras entidades que quieran colaborar en esta campaña, como 

son las cofradías, centros educativos, asociaciones, grupos… etc, 
podrán hacerlo de la misma manera, en la sede de Cáritas o en las 
entidades bancarias anteriormente relacionadas.

Los donativos y alimentos donados en la Campaña, se distri-
buirán a las personas necesitadas a lo largo de todo el año.

FESTIVAL BENÉFICO. La Asociación Cultural de Folclore y 
Tradición “Cruz de Santiago”, con motivo de la Navidad, igual que 
el año pasado, va a celebrar su festival de villancicos a beneficio 
de Cáritas Parroquial, el día 23 de diciembre a las 21:00h, en el 
auditorio La Encarnación.

Muchas gracias y ¡¡Feliz Navidad!!

 Equipo de Comunicación, Cáritas
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Escuela Infantil Santo Tomasillo
Como todos los años, los niños y niñas de la Escuela Infantil Santo Tomasillo, junto con 

nuestras profes, queremos deseraos a todos/as una Feliz Navidad. Que lo paséis muy bien 
en compañia de vuestras familias y amigos.

También queremos que los Reyes Magos nos traigan juguetes y mucha Felicidad.
Y recordaros que ahora nos hemos cambiado de dirección estamos en un cole nuevo y 

muy bonito en la calle Feria número 2. Cuando queráis podéis venir a vernos, ¡¡estaremos 
encantados!!

Felices Fiestas y Feliz Año 2017

Usuarios del centro de mayores Casa de Don Manolito visitan el Parque
 Arqueológico de Carranque

Recientemente, un nutrido grupo de usuarios del Centro de 
Mayores ‘Casa de Don Manolito’ de Villanueva de los Infantes 
visitó el Parque Arqueológico de Carranque, en Toledo, una joya 
arqueológica del mundo romano.

El enclave arqueológico destaca por la variedad de sus testi-

monios arquitectónicos, así como por la expresividad y belleza 
de los mosaicos de la villa romana que recrean los grandes temas 
mitológicos presentes en el arte romano.

La excursión también les llevó a visitar la Plaza Mayor y el 
casco antiguo de Ocaña.

Participantes en la visita al Parque Arqueológico de Carranque

Presentado el libro Travesía, de José A. García Santos, de raíces infanteñas
El pasado 10 de diciembre,  tuvo lugar en el 

salón de Calambur Experience, Casa de los Estu-
dios, la presentación del libro titulado Travesía, de 
José A. García Santos, nacido en Málaga, de raíces 
infanteñas y afincado en Albacete, galardonado 
con el  IV Premio de Novela de Terror Ciudad de 
Utrera. García Santos compagina su trabajo en el 
sector de la economía con su faceta de escritor. 
El jurado resaltó en su momento que se trata de la 
obra con mejor técnica literaria, una prosa limpia 
y fluida que atrapa en todo momento al lector con 
una tensión emocional sublime y una capacidad 
asombrosa para provocar empatía con la deshu-
manización del protagonista. Momento de la presentación del libro de José A. García Santos
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Inauguración del Belén en la Casa de Cultura - Alhóndiga

Herminio Ortiz homenajeado por su 
larga trayectoria en el sector 

de la panadería.
El fundador de nuestro patrocinador: Panadería Ortiz, Her-

minio fue homenajeado por su larga trayectoria en el sector de 
la panadería.

El premio fue entregado por su bisnieta Paula y fue acompaña-
do por su hijo y nieto, con lo cual, se juntaron cuatro generaciones.

¡Enhorabuena a Herminio! Y a la Panaderia Ortiz.

Herminio Ortiz acompañado por parte de su familia

Abierto el plazo de inscripción para los 
Concursos de Belenes y Ambientación de 

Locales Comerciales
El  Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes a través de la 

Concejalía de Cultura y Festejos, convoca el Concurso de Belenes en 
el que podrán participar aquellas personas naturales o residentes en 
la localidad, así como el Concurso de Ambientación de Locales Co-
merciales en el que podrán hacerlo los establecimientos comerciales 
de la misma.

Para concursar en la modalidad de Belenes, uno de los requisitos 
establecidos es que deben contar con unas dimensiones mínimas de 1 
metro cuadrado, así como la obligatoriedad de tener abierto los belenes 
los días 27 y 28 de diciembre de 17 a 20 horas. El belén ganador deberá 
abrir al público todos los días hasta el 6 de enero, en el mismo horario. 
Las inscripciones pueden hacerse hasta el próximo 23 de diciembre a 
las 14 horas en la Oficina de Turismo. 

El jurado estará compuesto por los participantes en la “Ruta de 
Belenes” que organiza para el día 27 de diciembre el Ayuntamiento de 
Villanueva de los Infantes, tras la cual, se hará público el resultado del 
concurso. Se ha establecido un único premio de 150 euros para el gana-
dor, otorgándose una subvención de 30 euros a todos los inscritos que 
cumplan las características y condiciones y que no obtengan premio.

Para concursar en la modalidad de Ambientación de Locales 
Comerciales, éstos deben estar decorados con motivos navideños y 
tendrán que estar inscritos en la Oficina de Turismo antes  del 20 de 
diciembre a las 14 horas.

Se nombrará un jurado que recorrerá los locales comerciales ins-
critos entre los días 21 y 26 de diciembre. El resultado se hará público 
el día 27 de diciembre.

Los premios para esta modalidad son de 150 euros y diploma para 
el primer premio y 75 euros y diploma para el segundo.

Inauguración del Belén en la Alhóndiga y Encendido Oficial del Alumbrado Navideño 
El alcalde , Antonio Ruiz Lucas, acompañado del equipo de gobierno, 

inauguraba el pasado 10 de diciembre en el patio de la Casa de la Cultura 
“Alhóndiga”, el Belén Tradicional de Villanueva de los Infantes que 
este año ha sido diseñado y montado por el artesano belenista infanteño 
con arraigada tradición familiar, Miguel Plaza Benito, con ayuda, según 
afirmaba el artista, de Ana María Higuera.

Son doce metros cuadrados de belén popular ambientado en la 
Mancha, reflejando sus oficios y casas típicas manchegas, destacando 
como curiosidad la infanteña casa natal del abuelo del belenista. El Belén 
representa las escenas tradicionales como la Anunciación, el Sueño de 
San José, el Empadronamiento, la Huida a Egipto, el Nacimiento, etc, 
conformado con figuras propias y de distintos autores.

Se ha dispuesto de la protección necesaria con una urna de metacrilato 
y una tarima de madera para poder disfrutar de cada detalle de estas 
piezas de gran valor.

Posteriormente y desde la Plaza Mayor, al lado del árbol navideño, el 
concejal de Festejos y Juventud, Francisco García Aparicio, junto a las 
Damas de la Feria y Fiestas de este año 2016, inauguraba el Alumbrado 
de Navidad. Tanto la Iluminación en la Plaza Mayor, que este año como 
novedad completa tres fachadas de la misma, así como la de las aleda-
ñas calles del centro histórico, Cervantes, Rey Juan Carlos, Quevedo, 

General Pérez Ballesteros, Ramón Herrera, Plaza San Juan…, brillará 
hasta el ocho de enero.

El acto se abría con la actuación de los alumnos de la Escuela Mu-
nicipal de Música “Campo de Montiel” interpretando un repertorio de 
villancicos que causaron las delicias de los presentes y finalizaba con la 
degustación de dulces tradicionales y una copita de mistela que ofreció la 
Asociación de Mujeres de Infantes. Durante el acto los niños pudieron 
disfrutar de un castillo hinchable gratuito instalado en la Plaza Mayor.
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Participación en la IV Feria Capricho Cofrade La Banda de CC.TT. 
Ntro. Padre Jesús Rescatado celebrada en Granada

La Feria Capricho Cofrade, es la 
mayor feria Cofrade de Andalucía 
con proyección internacional, esca-
parate de los mejores artesanos de 
imaginería religiosa  Hermandades 
y actuaciones de Bandas y Agrupa-
ciones Musicales de  España. 

El  fin de semana 26 y 27 del mes 
pasado, La Banda de CC. TT. Ntro. 
Padre Jesús Rescatado participaba 
en la IV edición de dicha feria, 
siendo la única agrupación musical 
no andaluza, y para cuya magnífica 
actuación hubo lluvia de aplausos 
por parte del público asistente. La banda Infanteña mostró sus marchas al público asistente

El Director Provincial de Sanidad 
mantiene un encuentro con los alcaldes 
de Villanueva de los Infantes y Carrizosa 

Francisco José García Sánchez, Director Provincial de Sani-
dad, se reunía a primeros del corriente con Antonio Ruiz Lucas, 
Alcalde de nuestra villa y Pedro Antonio Palomo, Alcalde de 
Carrizosa, a petición de los mismos, para hacerle llegar las quejas 
y el malestar del personal sanitario, por motivos de precariedad 
detectadas tanto en nuestro Centro de Salud, como en el  Con-
sultorio Médico de Carrizosa. 

En el momento de la reunión, la Dirección Provincial ya ha-
bía tomado medidas respecto al asunto, por lo que ambos ediles 
agradecían al Director Provincial la rápida respuesta y aprove-
charon para incidir sobre “la necesaria revisión y mejora de los 
servicios sanitarios en la comarca del Campo de Montiel”, El 
Director Provincial por su parte, les comunicó que la Consejería 
de Sanidad está trabajando para aumentar las partidas presupues-
tarias destinadas a la mejora y el mantenimiento de los servicios 
sanitarios tanto en Carrizosa como en Villanueva de los Infantes 
y en el Campo de Montiel en general.

El Gobierno de Castilla-La Mancha 
presenta la hoja de ruta para impulsar el 
desarrollo socio-económico del C. de Montiel

El director general de Coordinación y Planificación del Gobierno 
de Castilla-La Mancha, Alejandro Alonso, y la delegada de la Junta 
de Comunidades en Ciudad Real, Carmen Olmedo, acompañados 
del alcalde, Antonio Ruiz y un técnico de una empresa externa, 
presentaron el 28 de noviembre pasado las líneas estratégicas del  
Plan Especial para el Campo de Montiel a colectivos sociales, 
empresariales y  representantes de ayuntamientos.

El objetivo que se pretende con este esfuerzo inversor y con la 
participación de todos los sectores implicados es fijar población, 
crear empleo y fomentar el desarrollo de esta comarca que precisa 
de unas necesidades específicas, razón por la que el Gobierno regio-
nal se haya comprometido a invertir más fondos que en otras zonas.

El Campo de Montiel "se verá beneficiado de la Inversión 
Territorial Integrada (ITI). Una discriminación positiva en el 
reparto de fondos europeos con la que se pretende acometer la 
recuperación de estas dos zonas lastradas por las dificultades o 
problemas estructurales, como el despoblamiento y la debilidad 
de las actividades económicas, el desempleo crónico o la falta 
de oportunidades laborales, la dificultad para promocionar los 
recursos locales o adaptarse a los nuevos retos y demandas.

Alejandro Alonso, Antonio Ruiz, Carmen Olmedo y el Técnico de Empresa

Artesanos participantes en la XIII edición de "Artesano" acompañados de miembros del Ayuntamiento

Reunión mantenida entre ambos Alcaldes y el Director Provincial de Sanidad
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Alejandro Alonso, Antonio Ruiz, Carmen Olmedo y el Técnico de Empresa

Artesanos participantes en la XIII edición de "Artesano" acompañados de miembros del Ayuntamiento

Celebrada la XIII edición de la Feria de Artesanía
El pasado puente de la Constitución durante los días del 3 al 6 

del corriente, El Patio de la Alhóndiga, fue el punto de encuentro 
de  visitantes, que  aprovechando las bondades climatológicas, es-
cogieron nuestro pueblo para conocer su historia y tradiciones. En 
ese punto, podemos contar con la ya popular Feria “ARTESANO”, 
organizada por el Área de Turismo del Ayuntamiento. Plataforma 
ésta en la que se puede visibilizar el sector de la artesanía en va-
rias de sus vertientes como las expuestas en los 14 puestos de esta 

edición, en los que se han mostrado… decoración en estaño, encaje 
de bolillos, dulces artesanos, bisutería, esparto, esmaltes y xilografía, 
marquetería, retrato, pijamas, artesanía belenista, embutidos artesa-
nos, costura, complementos, tapicería artesana, muebles antiguos y 
talleres en vivo que aportan atractivo a este evento.

“Cada año son más los jóvenes emprendedores que apuestan 
por el sector de la artesanía como seña de identidad, de calidad 
y  autenticidad”.

Nuestra ciudad ya es parte integrante de la Asociación de 
Los Pueblos más Bonitos de España.

L a  A s o -
c i a c i ó n  d e 
Los pueblos 
más bonitos 
de España es 
una  asocia-
ción española 
creada para 
promocionar, 

difundir, fomentar y preservar el patrimonio cultural, natural y 
rural en áreas geográficas con menor nivel de industrialización 
y población. Es  una herramienta de difusión cultural, cuyo 
objetivo es el diseño de una marca como ayuda para favorecer 
el reconocimiento de los destinos turísticos de calidad y el in-
tercambio de ideas entre sus miembros, así como las iniciativas 
que pudieran servir para impulsar la promoción de sus munici-
pios. A últimos del pasado mes, en la Asamblea Nacional de la 
Asociación de los Pueblos más bonitos de España celebrada en 
Tejeda (Gran Canaria), se aceptó y reconoció a nuestra ciudad 
“Villanueva de los Infantes” como uno de los pueblos más boni-

tos de España. Nuestro ayuntamiento presentó su solicitud tras 
ser aprobada por un acuerdo del pleno municipal, tras valorar 
que nuestro pueblo reúne los requisitos exigidos para formar 
parte de esta Asociación…Hasta ahora estaba compuesta por 
44 municipios, concretamente, de Castilla-La Mancha, son 
miembros Almagro, Alcalá del Júcar y Valverde de los Arroyos 
y a partir de ahora, también Villanueva de los Infantes.

El Alcalde, Antonio Ruiz Lucas, mostró su satisfacción 
por que nuestro pueblo haya sido aceptado como miembro 
de esta marca de calidad, ya que solo un 20% de los pueblos 
que solicitan la adhesión consiguen superar la auditoria para 
obtener el sello y el cartel de “Uno de los pueblos más Boni-
tos de España”. Es un logro “que permitirá que Villanueva de 
los Infantes sea conocida a nivel nacional” y manifestó que 
“pertenecer a este club de élite de los pueblos más bellos es 
todo un acicate para seguir trabajando por el desarrollo de 
Infantes”. “Desde el Ayuntamiento apostamos por el fomento 
del turismo y este reconocimiento nos deja claro que vamos 
en la buena dirección, aunque todavía nos queda mucho por 
hacer”, subrayó.
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Miembros de Protección Civil acompañados de autoridades en la Plaza Mayor 

Agrupaciones de Voluntarios de Protección Civil de la comarca reciben material del 
Gobierno de Castilla-La Mancha 

Agrupaciónes de Voluntarios de Protección Civil de once 
municipios de la zona, (Carrizosa, Castellar de Santiago, Cózar, 
La Solana, Montiel, Ruidera, Terrinches, Torre de Juan Abad, 
Torrenueva, Villahermosa y Villamanrique) más la de nuestra 
localidad, recibieron el pasado miércoles 14 de diciembre de mano 
del director provincial de Hacienda y Administraciones Públicas, 
Francisco Pérez Alonso, la delegada de la Junta en Ciudad Real, 
Carmen Teresa Olmedo Pedroche y el alcalde Antonio Ruiz 
Lucas, material de la subvención que el Gobierno de Castilla-La 
Mancha ha concedido este año, para dotar a estos grupos de vo-
luntarios de uniformes y medios materiales para el desarrollo de 
sus funciones. La Agrupación de Voluntarios de Protección Civil 

de nuestra ciudad, ha sido adjudicataria de una bomba eléctrica 
para achique de agua en inundaciones, que incluye una manguera 
de 15 metros de longitud, la Agrupación de Montiel ha recibido un 
equipo electrógeno portátil, en el que también se incluye un cuadro 
eléctrico con diferencial y una linterna portátil recargable, equipos 
de uniformes a las localidades de La Solana y Villahermosa, un 
remolque de carga para Carrizosa, tiendas de campaña de primeros 
auxilios para las Agrupaciones de Voluntarios de Protección Civil 
de Castellar de Santiago, Cózar, Ruidera y Torre de Juan Abad, 
máquinas expendedoras de sal para Terrinches y Villamanrique y 
diverso material de emergencias para la agrupación de voluntarios 
de Torrenueva con un montante total de 28.000 euros. 

La Agrupación Musical Santa Cecilia ofreció su Concierto de Navidad
 El sábado, 17 de diciembre, la Agru-

pación Musical Santa Cecilia ofreció en La 
Encarnación su tradicional Concierto de Na-
vidad, dirigida por Agustín López Migallón.

Con un selecto programa que incluyó 
en la primera parte la Fantasía, de Johnie 
Vinson, Suite de Natal, de Alfonso Al-
ves, A Christmas Medley y el Pequeño 
Tamborilero, Navarro Mollor.

La segunda parte, con Villancicos 
tradicionales de este último autor como 
fondo instrumental, contó con las voces 
de los benjamines de la Agrupación que 
acompañaron a coro la música, con ver-
dadero entusiasmo.

Se cerró el Concierto con la popular 
Marcha Radetzky seguida por el público. Momento del Concierto en el Auditorio "La Encarnación"
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Agrupaciones de Voluntarios de Protección Civil de la comarca reciben material del 
Gobierno de Castilla-La Mancha 

Quevedalia la revista de  La Orden Literaria ‘Francisco de Quevedo’ 
cuenta con un nuevo número

Quevedalia es un revista de creación li-
teraria de marcado carácter personal, donde 
además de la poesía también tiene cabida la 
prosa. En esta edición, junto a escritores de 
la Orden Literaria ‘Francisco de Quevedo’ 
también han colaborado poetas y narradores 
del Campo de Montiel, incluyéndose entre los 
textos el de Françoise Dubosquet, Mantene-
dora del Certamen en 2015.

El acto del pasado 3 de diciembre, contó  
con la presencia del Gran Maestre, Juan José 
Guardia Polaino, y la Concejala de Cultura e 
Igualdad, Encarnación Navarro González, ade-
más de otros miembros de la Orden Literaria.

Navarro enfatizó que “el afán de esta publi-
cación es la de transmitir y  poner al alcance 
de quienes aman la poesía, textos como los 
trabajos premiados en el Certamen Poético 
Internacional, dejando aflorar todo el sentir 
que discurre a través de sus líneas, sus  imá-
genes, su música y la belleza que se respira 
en cada verso, en cada palabra”. Presentación Pérez, Juan José Guardia, Encarnación Navarro y Rosa Mª Molina

Las rutas civil, religiosa y heráldica de Infantes en la nueva Guía Turística de Turinfa 
Un año más, la Asociación para el Desarrollo turístico y de las 

empresas del Campo de Montiel, TURINFA, ha editado con la co-
laboración del Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes su Guía 
Turística y Comercial de la localidad, de la que se volverán a distribuir 
10.000 ejemplares en Castilla-La Mancha.

Así lo anunciaban el pasado 2 de diciembre, el presidente de TU-
RINFA, Antonio Javier del Águila, y el alcalde, Antonio Ruiz. La guía 
cuenta con los lugares más interesantes a visitar en Villanueva de los 
Infantes distribuidos, por primera vez, en tres rutas turísticas. Por un 
lado, la ruta urbana, de palacios y casas solariegas, en las que queda 
plasmada la historia y patrimonio de lugares como la Plaza Mayor, 
la Alhóndiga, la Casa del Arco, la Casa de los Estudios, el palacio 
de Melgarejo o la Casa del Caballero del Verde Gabán, entre otros.

También se ha incluido una ruta religiosa, con los principales 
edificios y lugares relacionados con la religión en algún momento 
de su historia; en este apartado se incluyen la Iglesia de San Andrés, 
el Convento de Santo Domingo, la Iglesia-Convento Dominicas de 
la Encarnación o el Santuario de la Virgen de la Antigua.

Y por último, y como una de las grandes novedades de este año, se 
ha incluido una ruta heráldica, entre los más de 250 blasones que se 
extienden a lo largo y ancho de  la ciudad. Con respecto a ediciones 
anteriores también se han incluido nuevas recomendaciones en esta 
Guía, muy útiles para los turistas, de cara especialmente al consumo 
en la localidad: dónde comer, dónde alojarse y dónde comprar.

La guía también es un reflejo del tejido empresarial de Infantes 
y el Campo de Montiel: “cuenta con 91 empresas en sus páginas, 
todas socias de TURINFA, que han hecho posible esta nueva edición” 
apuntaba el presidente de Turinfa, Antonio Javier del Águila.

En la portada de la Guía se ha querido dejar constancia de algu-
nos de los valores y acontecimientos de la localidad: por un lado, el 
patrimonio de Infantes, por otro lado, el Pisto Gigante, que reciente-
mente ha sido certificado como el Pisto Más Grande del Mundo por 
Guinnness World Records, y por último, la visita de Sus Majestades 
los Reyes de España, Don Felipe y Doña Letizia, quienes dejaron 
como huella de su paso por la localidad una placa reflejada que se 
reproduce en la portada.

Para TURINFA esta nueva edición ha sido un reto para vender, 
mejor aún, el turismo de la comarca, destacando todos aquellos re-
cursos de los que dispone para que los turistas que decidan visitarles 
puedan llevarse una idea completa y perfecta de la zona.

La guía también será presentada este año en FITUR ya que 
Villanueva de los Infantes participará tanto en el stand de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La Mancha, como en el espacio de la 
Asociación de los pueblos más bonitos de España.
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Detenido un vecino de Villanueva de los Infantes por la muerte por un disparo 
del director de la Caixa de La Solana

Las desavenencias surgidas por la contratación de algún tipo 
de producto financiero entre el director de la sucursal bancaria 
de Caixabank de La Solana,  que falleció por un disparo, y el 
detenido como presunto autor del disparo, vecino de Villanueva 
de los Infantes, parece ser el móvil del homicidio, si bien el juez 
ha decretado el secreto de sumario.

El suceso causó gran consternación en toda la provincia de 
Ciudad Real, habiendo ocurrido el suceso sobre las once de la 
mañana. El hombre, tras aparcar en un vado al lado de la entidad 
bancaria, ha entrado en la sucursal armado con una escopeta y ha 
disparado a Alfonso M.D.P. de 40 años y vecino de Membrilla.

La subdirectora de la entidad logró salir de la oficina y pedir 
auxilio a la Policía Local. Personados los agentes en el lugar del 

suceso, el presunto homicida no opuso resistencia, según fuentes 
vecinales. La Guardia Civil se ha hecho cargo de la investigación, 
para esclarecer las circunstancias del suceso. El Ayuntamiento 
de La Solana, como el de Membrilla, celebraron sendos plenos 
extraordinarios para «condenar» el suceso y realizar una decla-
ración institucional, además de decretar dos días de luto por la 
muerte de su vecino.

En Villanueva de los Infantes el municipio en el que reside 
A.S. el hombre detenido por matar al director de una sucursal 
bancaria en La Solana, ha vivido con sorpresa y consternación 
el suceso, ya que los vecinos aseguran que el presunto homicida 
es una persona muy afable y tranquila.

Fuente: De ABC, Toledo

Gustavo Molina, medalla al Mérito Deportivo
A mediados de noviembre, nuestro paisano Gustavo 

Molina fue distinguido con la medalla la Mérito Deportivo. 
El presidente de Castilla-La Mancha, García-Page tuvo un 
reconocimiento para los deportistas de la región, de quienes 
ha alabado su "mérito, esfuerzo y sacrificio", tanto profe-
sional como "incluso personal" en el empeño de la práctica 
deportiva.

Así lo subrayó durante su intervención en la XIX Gala 
Regional del Deporte de Castilla-La Mancha que se ha 
celebró en el Teatro Auditorio "Pedro Almodóvar" de 
Puertollano (Ciudad Real) y en la que se entregaron un 
total de 64 distinciones al Mérito Deportivo correspon-
dientes al año 2015. 

Durante la Gala Regional del Deporte se entregaron un total 
de 64 premios y distinciones cosechados durante el pasado 2015

Una de las medallas de plata de este año ha recaído en el 
infanteño, ciclista adaptado, Gustavo Molina. Foto de familia entre todos los Galardonados en la que se encontraba Gustavo Molina

Una Ruta Senderista da el pistoletazo de salida a Las actividades de la Universidad Popular
El domingo 4 del mes en curso, a pesar del mal 

tiempo, una treintena de personas se dieron cita para 
participar en la Ruta Senderista ‘Infantes-Fuenllana-
Infantes: Origen del Quijote’ con motivo de la puesta 
en marcha de la Universidad Popular.

Una ruta que comenzaba por el camino del Cura 
hacia Fuenllana, donde una vez allí se realizó un 
recorrido por el trazado urbano, visitando las rui-
nas de Santa Catalina y terminando en la Plaza del 
Convento. Posteriormente se tomaba el camino de 
Carrizosa, también conocido como camino molinero 
para enfilar por el camino de Ossa de Montiel de 
regreso a nuestra ciudad. 

Este itinerario, que ya cuenta con la matrícula pro-
visional, será homologado en breve como CR-PR-19, 
a instancias de la Federación castellano-manchega de 
montaña. El siguiente paso será la señalización del 
recorrido y la puesta en marcha de la ruta. Grupo de personas que participaron en la Ruta Senderista
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Gemma Arenas en su ponencia ante todos los niños y jóvenes que estuvieron presentes
 de varios centros educativos

El IES Ramón Giraldo recibe la visita de Gemma Arenas dentro de su programa 
“Hábitos de Vida Saludables”

Visitaba nuestra ciudad el pasado lunes 12 de diciembre 
y en concreto  el Auditorio Municipal “La Encarnación”,  
Gemma Arenas Alcázar, doble campeona de España y quinta 
del mundo de Trail-running. La atleta almagreña relataba su 
experiencia, desde que comenzó a correr en carreras populares 
por su comarca, hasta que, poco a poco, y tras sus exitosos 
comienzos, ha terminado corriendo el campeonato del mundo, 
en donde logró conseguir la quinta posición individual y el 
subcampeonato por equipos junto al resto de componentes de 
la selección española, su ponencia y testimonio iba dirigida 
a unos 400 alumnos de Educación Primaria y ESO, a los que 
dejó patente su sabiduría deportiva y buen hacer, ayudada de 
su carácter polifacético como madre, trabajadora y atleta logró 
seducirlos con las claves de su éxito: esfuerzo y sacrificio. 
Arenas, animó al alumnado a que pusieran el deporte en sus 
vidas, transmitiendo con sus palabras los valores humanos que 
en ella han dejado su constancia, tesón y esfuerzo, y que la están 
llevando a forjar una increíble carrera deportiva. 

Dicho ponencia forma parte del programa “Hábitos de Vida 
Saludables” que está desarrollando el IES Ramón Giraldo, di-

rigida a una representación de jóvenes del Campo de Montiel, 
pertenecientes a los cursos de quinto y sexto de primaria del CEIP 
Arqueólogo García Bellido y Fundación Trilema, así como a 
alumnos de primero y segundo de ESO de los IES Ramón Giraldo 
y Francisco de Quevedo.

La Asociación de Mujeres oferta un Curso de customización de muebles
Actualmente y dentro de las actividades anuales programadas 

de la Asociación de Mujeres de Infantes, se está desarrollando 
un taller de customización de muebles y objetos de madera. Este 
término, se utiliza cuando se modifica algo de acuerdo a  las 
preferencias personales, es decir lo personaliza para imprimir 
personalidad a objetos o enseres. Las participantes han optado por 
renovar mesitas, taquillones, maceteros, percheros, descalzadoras, 
baúles, espejos, aparadores…

En este caso, se está utilizando  pintura a la tiza sobre madera con 
distintos acabados como decapado, envejecido, utilización de decou-
page, estarcido… entre otras técnicas decorativas aunque esta práctica 
puede aplicarse también a otros materiales como vidrio o metal. 

Las personas que estén interesadas en participar en esta pro-
puesta sólo tienen que contactar con cualquier miembro de la 
directiva. Desde la Asociación de Mujeres animan a customizar 

aquellos objetos que ya no nos gustan o de los que estamos can-
sados, dándoles un nuevo aire y obteniendo como resultado un 
mobiliario renovado, artesanal y personal.

Participantes en el Curso de Customización de Muebles 

El grupo Quo? hizo una denuncia de la violencia de género en Microteatros
El 25 de noviembre en las instalaciones de la Fun-

dación José María de Jaime y dirigidos por Jesús Gar-
cía, el grupo Quo? representó cuatro microteatros… 
con la finalidad de hacer reflexionar a los asistentes 
sobre la  temática de la violencia, tanto la social como 
la de género. “RAUL”;”Y SI ME ABRES”;”AY PA-
LOMA” Y “CAMBIO DE ROLES” fueron las piezas 
seleccionas y expuestas en distintos pases y franjas 
horarias, que dada la cercanía actor/actriz/público, el 
resultado fue impactante. El dinero recaudado ha sido 
gestionado y destinado a fines generales de atención a 
las mujeres en situación de violencia de género para 
cubrir sus necesidades básicas.
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 Noticias deportivas
Respecto las informaciones deportivas más sobresalientes del pasado 

mes de noviembre y parte del de diciembre de 2016, éstas son algunas 
de las mas sobresalientes.

En cuanto al Deporte en Edad Escolar 16 – 17, las distintas competi-
ciones dieron comienzo el pasado 5 de noviembre con suerte dispar para 
los nuestros, disputándose hasta la fecha 5 jornadas. Vamos a empezar 
nuestro repaso con el deporte de la canasta, donde nuestra representación 
la tenemos en categoría femenina en alevines, infantiles y cadetes. En 
categoría alevín, las chicas dirigidas por Víctor Chaparro han obtenido 
2 victorias y 2 derrotas. En infantiles, las nuestras han obtenido una vic-
toria por tres derrotas. Respecto al equipo cadete, las pupilas de Manuel 
Pacheco todavía no han estrenado el casillero de victorias y cuentan sus 
partidos por derrotas. Este año la plantilla es muy corta ya que solo cuenta 
con seis jugadoras, por lo que tiene que echar mano de  infantiles para 
muchos de sus partidos. Confiemos que en sus próximos enfrentamientos 
obtenga mejores resultados.

El deporte rey, el fútbol, está muy bien representado en esta tempo-
rada con 6 equipos, 3 alevines, un infantil y 2 cadetes, y salvo lo más 
pequeños, Alevín “C”, los demás han obtenido resultados interesantes.

Los chicos de Gabriel Flor, alevín “C”, son los alumnos más pequeños 
de la escuela de fútbol, y esta temporada están notando la bisoñez, pues 
han obtenido 5 derrotas de 5 partidos disputados. El alevín “B” dirigido 
por Miguel A. Pinar, ha conseguido 3 victorias, cayendo derrotado con 
los equipos más fuertes de su grupo como son el alevín A de Vva. de los 
Infantes y de Membrilla. El  citado  alevín “A” de Juan Francisco González, 
sólo ha perdido un partido de los cinco, y fue en casa ante Membrilla “A”, 
en un mal día de los nuestros. 

El equipo infantil tras un arranque dubitativo y de malos resultados, 
motivados por empezar contra los dos equipos más fuertes del grupo 

( Santa Cruz de Mudela- campeones de Ciudad Real con esa genera-
ción- y Valdepeñas A- un equipazo siempre-)  y porque les costó adaptarse 
a la categoría, ya que la mayor parte de sus jugadores son infantiles de 
primer año, ha experimentado una gran mejoría, en juego y en resultados 
que le ha posibilitado tener buenas actuaciones, tanto en casa, ganando a 
Valdepeñas B 6 a 1, como fuera, empatando contra La Solana y ganando a 
Torrenueva  1 a 3, con lo que han puesto su meta en al menos ser terceros 
de este difícil grupo

En cuanto a los equipos cadetes el equipo B, generación de 2002 diri-
gidos por Juan Carlos De La Paz, están teniendo un turbulento inicio de 
campaña, pues a pesar de ser un grupo de reconocida calidad, la inexperien-
cia en esta nueva categoría y algunas bajas por diversos motivos, unido a 
una plantilla muy escasa de efectivos, les han restado potencial, y a día de 
hoy solamente han ganado un partido a domicilio frente a Valdepeñas B, 
mientras que han cedido derrotas como visitantes ante La Solana y como 
locales frente a Manzanares y Valdepeñas "A". En cuanto a los cadetes 
entrenados por Jesús Molina, la generación de 2001, están solventando 
bien esta primera parte de la temporada. 

En cuanto al fútbol – sala, la representación infanteña queda reducida al 
equipo cadete femenino dirigido con mano de hierro por Fátima Santillana. 
De los tres partidos que ha disputado hasta el momento, 2 victorias y una 
derrota es el bagaje de las nuestras, solo cediendo a domicilio en casa del 
equipo potente de Alcázar de San Juan. En las próximas fechas, tendrá 
partidos importantes que decidirán si las chicas de Fati pueden acceder 
a la II Fase.

En Orientación el pasado domingo 27 de Noviembre los chicos y chicas 
de Orientación de Vva. de los Infantes se desplazaban a la localidad de 
Campo de Criptana para participar en la I Prueba de Orientación Deportiva 
de esta temporada. Del equipo infanteño destacar la actuación de Isabel Lara 
e Irene Aguado que se clasificaron como 3ª y 4ª de su categoría (Alevín). 
La próxima prueba se llevará a cabo el domingo 18 de Diciembre en la 
ermita de San Isidro de Miguelturra.

Respecto al equipo de Natación de la EMD Infantes, los chicos y chicas 
entrenados por Fátima Santillana se estrenaron en la competición provincial 
el pasado sábado 26 de Noviembre en la Piscina Cubierta de Valdepeñas, en 
donde los nuestros lo hicieron lo mejor posible para mejorar sus registros 
personales. Antes de finalizar el año, volverán a competir el 17 de Diciem-
bre en Manzanares, donde podrán corroborar sus buenas dotes natatorias.

Dejábamos la Liga Comarcal de Fútbol – Sala 2016 - 2017 tras la 

disputa de la tercera jornada y a punto de jugarse la séptima- lo que su-
pondrá el ecuador de la primera fase- con Aluminios Algibe en el liderato, 
seguido de Herocosa y Mongui Team. La lucha por el cuarto puesto es 
interesante, ya que es el último que da acceso a la primera división y en 
ella están involucrados tres equipos: Café Bar Depipol, Motosierras F.S. y 
Doner Kebab Estambul F.S. Mientras que parecen abocados a la segunda 
división, tanto Pompas y Regalos como Tema Serio F.S..

El Máximo Goleador de esta competición es Gabriel Ruíz Rodríguez 
de Mongui Team con 10 goles y el Jugador más Regular sigue siendo el 
jovencísimo Enrique Castellanos Martín de Doner Kebab Estambul F. S. 
con 11 puntos

Respecto a las distintas competiciones federadas, decir que muy con-
vulsas han bajado las aguas en el equipo Panadería Ortiz Infantes F.S. 
de 2ª Nacional B ya que tras la disputa de la 11ª jornada su entrenador 
Manuel Casado “Chus” fue cesado, haciéndose cargo de las riendas del 
equipo Pedro Tomás Cuadra, entrenador con el que el equipo infanteño 
obtuvo dos ascensos de categoría en las cuatro temporadas en las que 
estuvo al frente del equipo. Con él también llegaron Luís Miguel Aguilar 
como preparador de porteros y los jugadores Mehdi Boukercha García y 
Tomas Olmeda Ruiz procedentes del Puertollano F.S. de Segunda División. 
Esperamos que con estas nuevas incorporaciones el equipo presidido por 
Alfonso Coca retome el camino de la victoria y remonte posiciones en 
la clasificación de esta dificilísima categoría, donde por lo pronto ya han 
adelantado a dos rivales

Respecto al equipo Juvenil de Panadería Ortiz - Infantes F. S., el equi-
po dirigido por Pedro J. Soto no ha competido en el último mes debido 
a su jornada de descanso y al aplazamiento de sus partido con el equipo 
capitalino de Salesianos.

Actualmente el Infantes F. S. Juvenil ocupa la 11ª posición con 5 puntos.
En cuanto al equipo C. B. Infantes, malos resultados para los nues-

tros, ya que los dos partidos disputados en el último mes los han perdido 
por la mínima, y ya son tres  las 
derrotas por un punto a lo largo de 
esta temporada. Esperemos que 
los resultados en los próximos en-
frentamientos sean más favorables 
para los pupilos de Juan Carlos 
Gallego, y puedan disputar con 
más serenidad los últimos minutos 
de los partidos igualados

El pasado 10 de diciembre se disputó en Daimiel la última prueba de 
carreras populares del Circuito de Ciudad Real donde distintos corredores 
de Vva. de los Infantes se dieron cita. Desde aquí queremos animar y 
felicitar a todos aquellos que han formado parte de este circuito, y de 
manera especial al corredor Miguel A. García Ferriz, del equipo C. A. 
Infantes, el cual se ha hecho con el campeonato de su categoría, Veteranos 
D (50-54 años), así como a Mercedes Valle Sarrión por su 4º puesto en 
la categoría de Veteranas D (50-54 años).

Para estas Navidades 16 – 17 la programación deportiva de Vva. de 
los Infantes se compondrá de los siguientes eventos deportivos:

-27, 28 y 29 de Diciembre: Maratón Infantil Mixto de Fútbol – Sala. 
Para niños y niñas nacidos en 2002 y posteriores.

-27 y 28 de Diciembre: Maratón Absoluto de Fútbol – Sala
-29 de Diciembre: IV Carrera Popular de San Sabino. Carreras Infan-

tiles a las 19.00h; Carrera Absoluta a las 20.15h
-02 de Enero día del baloncesto, campeonato 3x3 y concurso de  triples.
-04 de Enero campeonato navideño de bádminton.
La actividad en Ajedrez  este mes se ha centrado en el campeonato 

provincial por equipos, disputada en Valdepeñas  , en la cual nuestro club 
representante el Zugzwang, ha quedado subcampeón en primera división 
tras el potentísimo equipo de Tomelloso , mientras que el equipo B forma-
do por una mezcla de veteranos y jovencísimas promesas ha conseguido 
igualmente el subcampeonato en Segunda categoría, incluso algunos 
de sus jugadores como Antonio González (9 años) y Marta Villena ( 11 
años) han debutado con el primer equipo  con interesantes resultados. Lo 
siguiente es el campeonato regional del deporte escolar, con los alevines , 
infantiles y cadetes compitiendo a partir de enero, de lo cual  les daremos 
cumplida información. 
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Partido muy importante para ambos equipos. El C.F Infantes quería 
aumentar 3 puntos en su casillero ante un rival directo.

De la primera parte poco que destacar salvo algunas jugadas aisladas 
por parte de los dos equipos, pero no suficientemente peligrosas para 
poner en aprietos a ninguno de los dos porteros. El hándicap del viento 
en algunos momentos del partido hacia dudar a los defensores, pero 
como comentabamos anteriormente partido muy disputado entre los 
primeros clasificados de la tabla en que ninguno iba a correr demasiados 
riesgos en esta primera parte.

En la segunda mitad el partido transcurría por los mismos cauces, ocasio-
nes aisladas pero ninguno de los dos equipos no conseguía crear serio peligro.

Pero en el minuto 68 nuestro equipo encajaba el 0-1, jarro de agua 
fría para los infanteños que ya no pudieron sobreponerse al gol del 
conjunto visitante. Ya en los últimos minutos de partido el Alcazar 
ponía el 0-2 con el que concluyó el partido. Con esta derrota el C.F 
Infantes termina el año segundo clasificado a un punto del Alcazar.

JUVENIL
Jornada 9: HERENCIA C.F 1. – C.F. INFANTES 2
Tras las buenas sensaciones del partido anterior, quedo patente la 

mejora del equipo juvenil, cuajando el mejor partido de la temporada, 
hasta ahora, para conseguir la primera y ansiada victoria. El resultado 
de 1 – 2 una vez más se quedó corto, ya que los chicos de Carmelo 
Santos desperdiciaron varias ocasiones claras de gol. 

Jornada 10: C.F. INFANTES 0 – MEMBRILLA C.F. 3
Después de dos jornadas puntuando y habiendo adquirido una iner-

cia positiva, nuestros juveniles en un partido en el que la sensación fue 
que el equipo permaneció en el vestuario los 93 minutos,  puesto que  
no se vio a nuestro equipo  en el campo, debido a la poca motivación,  
intensidad y ganas que mostraron en el mismo. El resultado de 0- 3 
deja patente lo visto en el encuentro.

Jornada 11: G. ALCAZAR C.F. B 5 – C.F. INFANTES 2
Inmejorable arranque de partido en el estadio del Gimnástico para 

nuestros juveniles, ya que en el minuto 10 se ponían por delante en el 
marcador y la sensación era de superioridad, pero tras fallar un mano 
a mano con el portero que supondría el 2-0 una contra de esa misma 
jugada realizada por el rival acaba convirtiendo el marcador en 1-1. 
Después de este momento nuestros chicos  bajan los brazos y ya se 
muestran a merced del rival. La falta de intensidad del equipo hace 
que el resto de partido nos lleve al resultado final de 5-2

Jornada 12: C.F. INFANTES 1 – MANZANARES C.F. 0
Gran victoria para cerrar este 2016 de el equipo de Carmelo Santos 

ante el quinto clasificado, que consiguó vencer por 1-0.

 Noticias deportivas
Club Fútbol Infantes (2ª AUTONÓMICA)

Jornada 9: POZUELO C.F. 0 – C.F.INFANTES 2
Partido duro en un campo de tierra muy difícil, ante un gran rival, 

los nuestro fueron con la mentalidad de sacar el partido como fuera 
porque en estos campos se juegan las ligas, así los nuestros salieron con 
todo desde el principio llegando a adelantarse muy pronto  en el 17 por 
medio de “Praudy”, de aquí al descanso gran juego infanteño que fue 
el único que quiso jugar y tuvo varias ocasiones de gol, en la segunda 
mitad los locales salieron a intentar remontar pero una gran defensa 
infanteña lo impediría y en una contra otra vez de Praudy lograría el 
0-2 con un gran gol en el 61, de aquí al final partido tosco con muchas 
faltas y ráfagas de juego por parte de los dos equipos. Importantes tres 
puntos para los infanteños.

Jornada 10:C.F.INFANTES 5 – D. MANCHEGO C.F. “B” 0
Partido ante un equipo muy joven pero con mucho trato de balón, 

pero que los nuestros salieron desde el principio a por ellos y así a los 
20 minutos de partido ya rezaba en el marcador un 3-0 clarísimo con 
goles de Antonio en el 10 y 20 y de Carlos en el 17, de aquí al descanso 
solo hubo un equipo el infanteño, que dispuso de innumerables ocasio-
nes de gol que no supieron materializar, desde luego la mejor primera 
parte de la temporada, en la segunda mitad, los nuestros mucho más 
relajados dejaron jugar más a los visitantes, de hecho llegaron a tener 
alguna ocasión de gol, pero en los minutos finales Vicente en el 87 y 
Praudy en el 90 cerraron un gran partido   infanteño.

Jornada 11:C.D.B.F.C.CINCO CASAS 0 – C.F.INFANTES 2
Partido bronco y difícil el que se presentaba en Cinco Casas para el 

C.F. Infantes. Las condiciones del terreno de juego no eran óptimas, 
pero el actual líder supo imponerse en el partido. En el minuto 11 
de partido, Nete ponía un centro al área que, tras ser desviado por 
un defensa rival, acabaría dentro de la portería y 
abriría el marcador. Poco después, en el minuto 25, 
Praudy controlaba un centro que resolvía con una 
volea para hacer el segundo. El resto de la primera 
mitad transcurrió con diversas ocasiones para el 
equipo visitante muchas veces neutralizadas con 
faltas tácticas.

La segunda parte del partido fue prácticamen-
te una copia de ésta primera mitad, en la que el 
conjunto infanteño elaboró numerosas jugadas en 
ataque que pudieron fácilmente acabar en gol. El 
equipo local tuvo además un lanzamiento peligroso 
que repelió Franco, cuya temporada bajo palos está 
siendo digna de admirar. Cinco Casas intentaba sacar 
el balón jugado en esta segunda mitad apoyándose en Jorge, con el 
dorsal 7, quien aplicaba la mayoría del juego del equipo de casa. Pero la 
defensa se mantuvo sólida en este físico e intenso encuentro. El partido 
terminó así con el 0-2, que no se movió en la segunda parte a pesar de 
los muchos intentos del equipo rojiblanco, que, tras la pequeña disputa 
final que confirmaba nuestra inicial hipótesis sobre el partido, suma 
tres puntos más y se coloca líder en solitario del grupo II gracias a la 
derrota en casa de Torrenueva contra Santa Cruz por 0-1.

Jornada 12:C.F INFANTES 0 - SPO. ALCAZAR 2
Tarde fría y con mucho viento, que también dificultó la práctica 

del fútbol y que muchos aficionados presentes no quisieron perderse 
y arropar a nuestro equipo.

Foto del equipo Juvenil en uno de los primeros partidos de esta temporada
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Quinta del 72
Los “quintos” han sido una de las tradiciones más arraigadas en España a lo largo del siglo pasado y anteriores, particularmente en los 
pueblos.Normalmente la talla y el reconocimiento de los "quintos" tenía lugar en el Ayuntamiento que generalmente estaba lleno por los 
mozos y sus familiares. El sorteo que tenía lugar al año siguiente, no se realizaba en el Ayuntamiento sino en la Caja de Reclutas de la 
provincia correspondiente. Allí se iba para saber qué letras habían salido para los diversos destinos. La suerte se echaba entre Africa y 
la Península, siendo los destinos de Africa los peores, llenando de disgusto y pesar a familiares, novias y amigos.“... de la talla se encar-
gaba un empleado del municipio, el cual una vez tallado el quinto y vista sana presencia daba el grito de “soldado útil para servicio”. Si 
presentaba alguna alegación se declaraba “soldado útil pendiente de fallo” a expensas de que la Caja de Reclutas de Toledo finalizara la 
revisión del expediente. Las fotos de "quintos" son una costumbre arraigada, no olvidemos que en los pueblos, todavía, decir que alguien 
es "mi quinto" suele llevar implícito el concepto de amistad. El 8 de noviembre de 2000 fue para los españoles una fecha histórica, ya 
que ese día tuvo lugar el último sorteo y destino de jóvenes para el Servicio Militar, dando fin a un sistema de reclutamiento forzoso que 
deriva de la Constitución liberal de 1812. Los jóvenes nacidos en el año 1982 fueron los últimos que se incorporaron en el año 2001, 
para finalizar sus obligaciones militares antes del 31 de diciembre de dicho año, fecha límite del SM, pues a partir de enero de 2002, las 
Fuerzas Armadas (FAS) españolas son profesionales, integradas por personal voluntario.

1.-Jacinto Pérez Torres 2.-Ángel Moncada Migallón 3.-Alfonso Franco Arroyo  4.-Rafael García Gallego 5.-Fernando García 6.-Án-
gel Buitrago 7.-Tomás García Fdez. de Sevilla 8.-Ceferino Aparicio 9.-Ángel Moncayo Valverde 10.-Antonio Martínez 

11.-Francisco Aparicio 12.-Delfín Marco Fdez. de Sevilla.

1 2
4

3
5

6

12
7

*******

8

9 10
11

Fotografía realizada el 12-3-1972. Cedida por: Ángel Moncayo
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Fotos que hacen historia

DEFUNCIONES:
01/11/2016.- Dª. Luisa Campos Bustos, fallecida 
en Valdepeñas.
12/11/2016.- Mª. Señor Torres Badillo, fallecida en 
Valdepeñas.
14-11-2016.-  Dª. Trinidad Mata Chaparro, fallecida 
en Valdepeñas.
20-11-2016.- Beatriz Campos Benito, fallecida en 
Valdepeñas.
24-11-2016.- Carmela Román Jaime, fallecida en 
Madrid.
27-11-2016.-Manuel Jiménez Mata
30-11-2016.- Juan De La Cruz Jiménez Martín, 
fallecido en Valdepeñas.

*******

Fernando Sánchez García. 1928

Adiós a Una Madre

Esta foto hace 
historia porque es 
muestra de la vida de 
otro tiempo. En Villa-
nueva de los Infantes 
era por entonces, en 
1928, alcalde Tomás 
Fernández de Sevilla 
Pinar, aunque hasta 
el 6 de junio figuraba 
Manuel Rodríguez 
Serrano. Era tiempo 
de declive  de la épo-
ca de la Dictadura 
de Primo de Rivera. 
La agricultura de la 
época  arrastraba im-
portantes problemas, 
muchos derivados del 
proceso desamorti-
zador, como era la 
estructura de la pro-
piedad, la limitación 
de las zonas de cul-
tivo, los bajos rendi-
mientos agrícolas y el 
atraso técnico.

Esta foto es propia de aquella época. Corresponde  
a Fernando Sánchez García, con  unos dieciocho años 
en su casa de la calle La Ese, número  9. Trabajaba la 
familia para doña Carmen González, como jornaleros. 
Luego agricultor por su cuenta, cultivando una huerta 
que tenían por el Camino de Alhambra. Tuvo tres hijas: 
Librada, Patricia y Nati, siendo la segunda la que nos 
cedió amablemente la fotografía.

Cada lágrima que brotán de mis ojos, serán cada recuerdo 
que dejasteis en nuestras vidas.

Gracias por tantos momentos felices que hemos vivido
y compartido, con vosotros.
Gracias, por todo lo que me habéis dado; el ejemplo que para 

mi fuisteis, y todo cuanto hicisteis por mí.
Os doy las gracias por vuestro hijo Jesús que es una bendición 

de Dios, tenerlo con nosotros, toda la familia lo queremos tanto, 
que es muy especial para todos; para mi no lo considero como 
hermano, pues lo queremos como un hijo.

Es dificil el dolor de no tener vuestra presencia pero que 
sepáis, que día a día lo intentaré; porque sé que para vosotros 
es esencial que vuestra hija sea feliz y que haga sonreir a todas 
las personas que están a su alrededor.

Os quieren vuestros hijos y Nietos Manoli

Una Carta a mis Padres
27-11-2016

La Asociación Cultural ‘Los Danzantes’ 
recreará de nuevo el belén viviente

Ubicado en la 
calle Cruces y Vi-
cario, 20, durante 
los días 28, 29 y 30 
de diciembre, en 
horario de 18:30 a 
21 horas, alrededor 
de medio centenar 
de figurantes de 
todas las edades, 
recrearán un belén 
viviente.

Una iniciativa 
de la Asociación 
Cultural Los Dan-
zantes que se ce-
lebra por segundo 
año consecutivo y 
donde se revivirán 
por unas horas los 
pasajes bíblicos 
más representati-
vos del nacimiento 
de Jesús.  
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AÑO 1961
SEPTIEMBRE
El Sindicato Provincial 

de Ganadería puso en co-
nocimiento de la Alcaldía 
el precio de las carnes, que 
había aprobado el Excno. 
Sr. Gobernador Civil, que a 

continuación reseñamos: 
Cordero y chivo 43 pts. Kilo. Cerdo: 

Lomo y magro 70 pts. Kilo. 
Chuletas 65 pts. Kilo. Magro al corte 60 

pts. Kilo. Panceta 44 pts. Kilo. Asadura 44 
pts. Kilo. Costillas 40 pts. Kilo. Tocino blanco 
28 pts. Kilo. Forro de cabeza 44 pts. Kilo. Man-
teca 28 pts. Kilo. Espinazo 20 pts. Kilo. Manos y pies 20 pts. Kilo. 

Lechal: Libertad absoluta de precio, si bien debe decidirse en 
los establecimientos de venta, y que en ningún caso pueda sobre-
pasar el peso de 7 a 10 kilos de su peso en matadero. 

El Juzgado Comarcal remitió al Ayuntamiento la relación cer-
tificada de los mozos nacidos en este término municipal durante 
el año 1941, con la indicación de los que habían fallecido. 

La Diputación Provincial envió una circular dando normas 
sobre la presentación de declaraciones de los cosecheros de uva 
y de los elaboradores de vino, donde se decía: 

1º.-Cada declaración debe comprender exclusivamente a la 
uva procedente de un solo término municipal, formulándose 
cuantas declaraciones posean los términos municipales de que 
procedan los frutos. 

2º.-Los cosecheros de uva debían consignar la bodega o bodegas en 
las que entregaran sus frutos y la cantidad de ellos que llevaran a cada una. 

3º.-Se entendía a todos los efectos por elaborador de vino, no 
sólo a los industriales que transforman considerables cantidades 
de frutos, sino también a todos aquellos que realizan una elabo-
ración reducida a base, normalmente, de la uva procedente de sus 
propias cosechas y cuando más de sus familiares o amigos. 

La Maestra Directora de la Graduada de niñas, Doña Cleofé 
Casares, envió un oficio a la Alcaldía para que enviara un carpin-
tero que reparara los cristales de las ventanas y la puerta del corral, 
para evitar que pasaran a hacer sus necesidades a los wáteres, per-
sonas ajenas, sobre todo hombres, con el desagradable espectáculo 
que esto suponía para las niñas. 

La Inspección de Enseñanza Primaria a través del Servicio Es-
colar de Alimentación comunicó a la Alcaldía que se habían con-
seguido 130 ayudas para Comedor Escolar por un importe total de 
97.500 pesetas, distribuidas de la siguiente manera: 

Grupo Unitarias y Parroquial 40 ayudas. Graduada de niños 30 
ayudas. Graduada de niñas 40 ayudas. Unitaria de niñas Nº 2 20 ayudas. 

Total 130 ayudas. 
La Alcaldía comunicó a D. Francisco Fontes Frías, Inspector 

Municipal Farmacéutico que para su conocimiento le comunicaba 
que el Sr. Jefe Provincial de Sanidad de Ciudad Real, entre otras 
cosas, decía lo siguiente: 

1º-“Que se encargue a los inspectores farmacéuticos titulares, de 
efectuar la exploración de las aguas (por medio de hipoclorito de 
cal) y previas determinaciones periódicas del grado clorométrico.” 

La Alcaldía sancionó con 100 pesetas al expendedor de leche 

Años de emigración
y crisis

Villanueva de los Infantes 
durante el Franquismo II 

1960-1975 (23)

por Jorge Solís Piñero

V.C.R., por contener la que vendía un 9% de agua 
superior al normal. Se solicitó del Excmo. Sr. 
Gobernador Civil una subvención para las obras 
a realizar en los colectores generales de la red de 
alcantarillado. 

La Comisión Municipal Permanente adoptó los 
siguientes acuerdos: 

Contratar los servicios de un peón para realizar 
trabajos de limpieza en el Cementerio. 

Rebajar a la cantidad 4.000 pesetas el concierto 
establecido con este Ayuntamiento por el empre-
sario de toros D. Enrique Guardiola, ya que por la 
celebración de los dos espectáculos taurinos cele-
brados en la plaza portátil instalada en el Campo 
de Deportes, durante las pasadas ferias, le habían 

ocasionado unas pérdidas de 61.000 pesetas. 
Los espectáculos taurinos que dio el empresario fueron una novi-

llada y un espectáculo cómico-taurino-musical. A pesar de que en la 
novillada actuaba el triunfador del año anterior en el Santuario, Pepe 
Carbonell, la afluencia de público fue escasa, pues la gente no estaba 
acostumbrada a ir a los toros en la feria. Los toros se dejaban para 
cuando se llevaba la Virgen al Santuario. Allí la gente pasaba una jor-
nada de campo, comiendo y divirtiéndose antes de entrar a los toros. 

La Alcaldía comunicó a D, Ramón Morales Morales que habien-
do cesado como Veterinario Titular, D. Antonio Márquez Torres, por 
haber sido designado para igual cargo en Almagro en virtud del Con-
curso General de Traslados, requiero a Vd. para que se haga cargo 
provisionalmente de la sección sanitaria encomendada a dicho fun-
cionario, hasta tanto que la vacante sea provista con carácter interino. 

Se solicitó al Ilmo. Sr. Ingeniero Delegado de la Jefatura de Minas 
que designara un funcionario suficientemente capacitado, a fin de que 
asesorara al Ayuntamiento sobre el lugar donde sea más conveniente 
hacer perforaciones con el propósito de aumentar el caudal de agua 
en las instalaciones municipales, con el fin de ampliar estos urgentes 
y necesarios servicios. 

La Comisión Municipal Permanente aprobó el anteproyecto del 
Presupuesto Municipal Ordinario para 1962 y autorizó al Sr. Alcalde 
para solicitar de la Excma. Diputación 
Provincial el recurso nivelador para el 
mencionado ejercicio. 

El Pleno Municipal mostró su com-
placencia por la concesión al Sr. Alcalde 
D. Miguel Fernández de Sevilla y Fer-
nández de Sevilla, de la Cruz de Caballe-
ro de la Orden de Cisneros. 

El Alcalde comunicó al Coronel Se-
cretario de la Junta Calificadora de des-
tinos civiles, que existiendo una vacante 
de Guardia Urbano en este Ayuntamiento, 
la que desea cubrir en propiedad, tengo el honor de ponerla a dispo-
sición de esa Junta Calificadora de destinos civiles, debiendo signi-
ficarle que dicha plaza se halla dotada con el sueldo anual de 10.400 
pesetas, dos pagas extraordinarias y demás emolumentos legales. 

Al mismo tiempo ruégole que si no se ha de cubrir con personal 
de la Agrupación Temporal Militar, lo comunique a esta Alcaldía, a 
la mayor brevedad posible, dada la urgencia de este nombramiento 
por ser escaso el personal subalterno al servicio del municipio. 

D. Miguel
Fernández de Sevilla
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Infantes: Hacia Un Turismo De Calidad
 Hace unos años un buen amigo mío, de los de la infancia, 

me dijo: “mira, yo no estoy por el turismo porque una caña me 
costaba tanto, y ahora, con el aumento del turismo, me cuesta 
tanto más”. Y aunque la subida de precios no se debe solo al 
impacto turístico, no le faltaba   razón. Y además sabemos lo 
que pasa en determinadas ciudades como es el caso notorio de 
Venecia, donde muchos venecianos ya no quieren vivir allí ante 
la enorme presión de un turismo masificado que más bien les 
dificulta su vida.

Pero una vez más Infantes  es otra cosa.  Porque Infantes pue-
de y debe ofrecer un turismo de calidad, sostenible,  de gente 
culta, respetuosa, que venga a sabo-
rear el pueblo con tiempo por delante 
para leerlo y pensarlo con el placer de 
dormir sobre la misma tierra en la que 
durmieron Santo Tomás, Cervantes, 
Quevedo, Fray Tomás de la Virgen o 
Jiménez Patón…), Es decir,  un turis-
mo más ávido de comprender el fondo 
que de ver la superficie. Solo que ese 
fondo necesita una presentación ¿Qué 
presentación?.

Pensemos lo que aportarían solo los 
seis proyectos que el CILMEQ (Centro 
Internacional “Lugar de la Mancha” de 
Estudios sobre el Quijote) tiene progra-
mados en dos fases:

Primera Fase:
*El proyecto16 placas+3 paneles del 

llamado Circuito Científico presen-
tando, de una manera verificable, que 
Infantes es el lugar de la Mancha por 
decisión de Cervantes. Basta ver  como 
se anuncia el  Folleto motivador dise-
ñado por el CILMEQ cuando comien-
za: “¿Quiere usted conocer como, y 
conjeturar por qué, Cervantes sitúa el 
Lugar de la Mancha de cuyo nombre 
no quiso acordarse en Villanueva de los 
Infantes? Y a cuyo visitante se le va a ofrecer, además, la posi-
bilidad de un premio cultural si critica acertadamente dicho cir-
cuito científico. Esperamos encontrarnos, pues, con un turismo 
forzosamente distinto.

*El proyecto “22 Paneles en El Claustro de Santo Domingo 
donde se relata una historia bastante objetivada y poco conoci-
da de los Dominicos; al tiempo que sugieren una bien modesta 
“Addenda” para la reflexión filosófica,  pero que también pudie-
ra provocar que los visitantes que  la lean no olviden fácilmente 
que estuvieron en Infantes.

*La Ruta Científica del Quijote en monolito a instalar en la 
Fuente Vieja, donde después de cuatro siglos de presentar falsas 
rutas, se da cuenta de la única y verdadera ruta que es posible 
definir con el texto del Quijote en la mano. Lo que sin duda 
provocará la siguiente reflexión: ¿Cómo ha sido posible la pu-
blicación de tan numerosas rutas espurias, comenzando por la 
primera expuesta en 1780 por los cartógrafos del Rey Felipe V?. 

*El Suspiro de Sancho en las Cabezas de Fuenllana, donde 
también será difícil que, ante la magnífica contemplación  desde 

esa altura de Villanueva de los Infantes, el visitante no sienta la 
misma emoción que sintió Sancho cuando hincado de rodillas 
pronuncio la frase: “Abre los brazos, patria mía, y recibe a tu 
hijo….”.

Vivencias, pues, todas ellas radicalmente diferentes de los 
“balconys”, fiestas y escándalos propios de un turismo de masas 
playeras que no será el que venga a Infantes.

Y en la segunda fase de creación de bienes culturales, el CIL-
MEQ tiene previsto:

*Por una parte colocar una Estatua de Fray Tomás de la Virgen 
en el atrio de la Iglesia, del mismo material y dimensión que la 

de Santo Tomas y colocada a la izquier-
da  (oeste), ofreciendo así una vista 
desde la calle Mayor, como de ambos 
personajes guardando alumbrando a la 
iglesia, lo que sin duda impresionará a 
los visitantes.

*Por otra, colocando una Estatua 
de Juan de León en el ángulo interno 
noreste de la plaza quien, por sus aven-
turas quijotescas y  la intervención del 
emperador Carlos V, dará pie a sub-
nombrar nuestra Plaza Mayor como la 
Plaza de los Cuatro Quijotes, puesto 
que comenzando cronológicamente 
por Juan de León y siguiendo por San-
to Tomás y Fray Tomas de la Virgen, 
se termina, en el sentido inverso de 
las agujas del reloj, en las estatuas de 
don Quijote y Sancho. Es decir, tres 
“quijotes” históricos, explicando como 
ningún otro pueblo del mundo podría, 
la aparición del Quijote literario. ¿De-
jarían los visitantes de pensar en la in-
contestable  lógica de esa sucesión de 
hechos históricos?

*Finalmente, está prevista la crea-
ción del Museo Abierto del Quijote 

en la Glorieta. Un museo que, aparte la 
originalidad de las tres estatuas de Cervantes (sentado en el sue-
lo de una cárcel); de don Quijote (enjaulado) y de Sancho Panza 
(como gobernador), estará dotado de unas 40 placas en mosaico 
con frases del Quijote que reflejarán los valores humanos y espi-
rituales defendidos en la genial novela.

¿Qué sentido tendrá toda esta literatura ?.Hacer leer, hacer 
pensar, provocar una cierta inmersión antropológica en la mis-
mísima tierra de donde Cervantes sacó a su don Quijote.  In-
fantes ya no será objeto de deseo de cualquier turismo al uso, 
aunque también; porque a Infantes vendrán progresivamente 
más turistas motivados dispuestos a comprender lo que dio de sí 
esta tierra y a quedarse sopesándolo en sus noches infanteñas. Y 
el día que Infantes disponga de un gran hotel, como van a estar 
pidiendo a gritos los seis nuevos bienes propuestos, ese día se 
pondrá en marcha un nuevo segmento turístico por las agencias 
especializadas en viajes culturales que pueden enviar autobuses 
enteros de gente ávida de comprobar si, efectivamente, Infantes 
es lo que se dice que es.

Francisco Parra Luna

Sede del Centro Internacional "Lugar de la Mancha" 
de Estudios sobre El Quijote  (CILMEQ)
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Colaboraciones
IV CENTENARIO                                                                                                   

Por Jorge Torrijos Fernández

50 Microrrelatos (1)

15.  El aedo
El aedo le dijo a su sombra el lugar secreto donde había escondi-

do la caja de plomo con las aventuras de un viejo hidalgo del futuro.

16. El vate
El anciano vate escribió una carta a los libreros de lance soli-

citándoles le fueran remitidos “El Lazarillo de Tormes” y “Don 
Quijote de la Mancha”.

17. El abrevadero
Deambulando por las embarradas calles infanteñas, el escritor 

llegó a una encrucijada  donde había un abrevadero de piedra 
moliz, y junto a él, un flaco y metafísico caballo descansaba apo-
yando su largo cuello sobre la grupa de un pequeño burro pardo 
blanco y blanquecino canoso.

 18. El epigrama
Si un cuarto hombre no hubiese dicho que cierto epigrama 

que escribió un ter-
cer hombre, lo había 
escrito un primer 
hombre, quizá entre 
éste y el segundo no 
hubiese habido una 
irreconciliable amis-
tad y la historia de 
don Quijote hubiese 
sido otra.

19. Quijote cruci-
ficado

Viajando de nue-
vo hacia Madrid, 
miro al cielo y, al observarlo con detenimiento, me sorprendo 
al contemplar dos nubes blancas con formas de colas de gatos, 
que dibujan una cruz y un quijote con los brazos abiertos- que 
me recuerda al Cristo de Balos, de Giraldo-,  y que el coche , en 
su trayecto ininterrumpido, va  levantando de forma oscilante.

20. Ser o no ser
Ser soldado y acabar manco en la batalla de Lepanto no evitó 

que Cervantes temiera, en algún otro momento de su vida, ser 
conducido a galeras.

Y de no ser manco en Argel, quizá no hubiese sido Saavedra.
                                                             
21. Sayavedra
Sayavedra es una palabra que en sí sola contiene toda una 

etapa antagónica de la vida del soldado Cortinas.

22. Los galeotes
Cuando don Quijote  libera a los galeotes, Cervantes se libera 

a sí mismo. Y liberado, pervive en la mente y en las miradas de 
los hombres que sufren cautiverio perpetuo.

23. La excomunión
Por recaudar cebada, aceite y trigo,  Miguel de Cervantes fue 

excomulgado. Y la Gran Armada, derrotada por los elementos, 
alimentó a las aguas y a los peces con el producto de sus des-
gracias.

24. El retrato
Uno de los falsos retratos  de Cervantes es verdadero.

 25. Dramatización sonora
En la dramatización sonora de el “Quijote” se escucha una voz, 

la voz del verdadero caballero con su mano izquierda en el pecho.

 1. Don Quijote lee  El Quijote
El hombre que camina ayudándose de dos muletas entra en 

el vagón del metro, se sienta  sobre el sucio suelo y cruza las 
piernas, y mientras una a una se come un racimo de uvas blan-
cas , en un viejo libro lee una de sus aventuras.

2.  La fuente de la plaza que no se secó
Al abrir uno de los grifos de la 

fuente, el agua, murmurando palabras 
inconexas,cuenta, desordenadamente 
la historia de aquél ajusticiado en la 
picota que ella lleva troquelada en su 
corazón de piedra.

3. El galgo
Al galgo corredor le habían tenido 

que amputar su pata delantera derecha. 
Y ahora, restablecido, su dueño quería 
que siguiera cazando perdices y conejos.

4. La péñola
Cervantes descolgó por última vez 

su “péñola mía”, y con ella escribió sus últimas palabras : “en 
la otra vida”.

5. Sí /No (Sino)
Un día del año 1984, un hombre ve a Dulcinea al otro lado 

del andén del metro. Treinta y tres años después cruza al otro 
lado y si/no la encuentra.

6. Miradas
En Callao, en un trasbordo de estación, don Quijote y Dulci-

nea se cruzaron miradas incrédulas
 7.  Y aquella noche cenaron
A la luz de un candil, o quizá de una vela, perdidos en la 

noche de los campos de Montiel, don Quijote y Sancho Panza, 
de regreso a su lugar, cenaron por última vez en la tierra, lo que 
la tierra les ofreció. Y al terminar, rompieron sus escudillas.

 8. Viajando en el tiempo
Los guardianes del tiempo llegaron tarde. Cervantes acababa de 

morir y no pudo desvelarles el secreto de “el lugar de la Mancha”.
9  El tintero
Cuando Dulcinea se enteró de que don Quijote estaba ena-

morado de ella y la buscaba,... se quedó en el tintero.
10.  La musa  de Sancho
Buscando a la musa cocinera,... Sancho Panza se encontró 

con la del refranero.
11.  La redina
La redina de Sancho Panza no quería convertirse en una 

palabra moribunda.

12. Intersección
El lugar de don Quijote es un lugar de lugares donde se inter-

seccionan sus nombres y sus campos.

  13.  Anagrama
Si Cervantes hubiese dedicado  su  Quijote “A Villanueva de 

los Infantes”, el caballero vencido  habría exclamado: “¡ A  La 
Vida no Tases, Leve Luna!. Fin”.

 
14.  El mono
El pequeño mono adivino de ojos grandes
del titiriterose golpeó con fuerza la cabeza
y se matócuando un loco le gritó
desde la página ilustrada de un libro.
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 Otras Noticias 

La Asociación Ntra. Sra. de la Soledad ofreció su tradicional Concierto de Navidad 
El Auditorio Municipal de ‘La Encarnación’ acogía en la ma-

ñana del domingo, 18 de diciembre, el Concierto de Navidad de 
la Asociación Cultural-Musical Ntra. Sra. de la Soledad. 

Bajo la batuta de Christian Palomino Olías, se interpretaron 
conocidos temas navideños como Noche de Paz o Los Peces en 
el Rio, además de otras interpretaciones propias de su repertorio 
como Voy a ser el Rey León o la Abeja Maya, que pusieron la 
nota divertida al concierto.

Con este concierto, que consiguió transmitir los mejores de-
seos de paz y amor a través de las notas musicales, la Agru-
pación, que cuenta con medio centenar de componentes y 130 
socios, pone fin a las actuaciones del año.

Exposición  Fotográfica ‘Villanueva de los Infantes. Nuestro Lugar’ de la infanteña María José Valle
Anoche tuvo lugar la inauguración de la exposición fotográ-

fica “Villanueva de los Infantes. Nuestro Lugar” de la infante-
ña María José Valle Sarrión.

Se trata de una selección de 36 fotografías de gran formato.
En el acto la autora estuvo acompañada, entre otros, del al-

calde de la localidad Antonio Ruiz y de la concejala de Cultura 
e Igualdad, Encarnación Navarro.

Durante el recorrido por las obras, María José explicó su 
afición por la fotografía desde pequeña, su admiración por los 
muchos rincones bellos que tiene Infantes y trasmitió la pasión 
y admiración que siente por su ciudad natal. A pesar de que Valle 
Sarrión ha expuesto en salas de Madrid, ayer afirmaba que “se 
cumplía una de sus mayores ilusiones al poder hacerlo en este 
magnífico entorno y ante sus paisanos, amigos y familiares”.

A la belleza de cada rincón, María José ha sabido añadir el 
enfoque, el tono de luz, el momento justo para conseguir efectos 
que parecen imposibles de plasmar en una fotografía, parecien-

do en algunos casos que se trata de una obra pictórica.
Son auténticas obras de arte que pueden contemplarse hasta 

el 10 de enero.

Mª José Valle acompañada del Alcade y la Concejala de Cultura
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Nos encaminamos hacia la mitad de la legislatura de la ac-
tual Corporación Municipal que resultó de las elecciones mu-
nicipales de mayo de 2015. Creemos que es tiempo suficiente 
para hacer un primer balance de la gestión realizada y conocer 
las perspectivas  para la segunda parte del periodo hasta las 
próximas elecciones. Por eso, al igual que en Corporaciones 
anteriores, hemos querido entrevistar al alcalde, actualmente 
Antonio Ruiz Lucas, para conocer el trabajo realizado y las 
expectativas del Ayuntamiento a corto y medio plazo.

P.- En primer lugar, quisiéramos saber si el tiempo pasado 
en la oposición y la experiencia de la trayectoria política an-
terior, ¿le han servido para afrontar y desarrollar la respon-
sabilidad de la Alcaldía?

R.- Cualquier persona 
puede acceder a la Alcaldía, 
pero qué duda cabe de que 
la experiencia, el conocer 
cómo funciona la adminis-
tración local, las funciones 
de cada uno de los trabaja-
dores que hace que funcione 
bien la misma,  el conoci-
miento de las convocatorias, 
plazos, funcionamiento de 
la Junta de Gobierno y Ple-
nos es un camino recorrido. 
Por eso la experiencia en el 
Ayuntamiento me ha servido 
de mucho.

P.-Uno de los puntos bá-
sicos del relevo de cualquier 
Corporación es la situación 
económica recibida. ¿Cómo 
se encontraba ésta en el mo-
mento de acceder a la Alcal-
día? ¿Cómo se encuentra al 
día de hoy, cuando se va a cerrar el ejercicio 2016?

R.-En 2015 la situación era saneada. No había deudas y los 
pagos, en general se encontraban al corriente. Nosotros asumi-
mos los compromisos fruto de las decisiones de la Corporación 
anterior y se pagó todo lo que había comprometido.

 En el acto de toma de posesión, el 13 de junio de 2015, la 
portavoz del Grupo Popular hizo gala de que habían conse-
guido un Ayuntamiento muy saneado, y que el Ayuntamiento 
disponía de mucho dinero, con un saldo de 698.000 euros. Y 
efectivamente en el relevo firmamos un acta de arqueo con esa 
cantidad. Pues bien, a pesar de que dicho grupo a veces hace 
correr el rumor de que nosotros somos unos "derrochones" y 
que hemos gastado mucho, efectivamente, se ha aumentado el 
gasto. Se fijó un presupuesto de 3.5 millones de euros y se han 
gastado más de 4 millones, porque se han conseguido más ayu-
das, hasta medio millón más. Pero, aún así, el ejercicio actual 
se va a cerrar con un saldo de 775.000 euros, disponibles al día 
de hoy, estando pendientes de ingresar los tributos de la Dipu-
tación correspondiente a este trimestre.

P.-El inicio de la legislatura estuvo marcado por la crítica 
de la oposición y de sectores de la ciudadanía hacia la dedi-
cación exclusiva del alcalde y la remuneración a cargo del 
Ayuntamiento ¿Qué puede decir a este respecto?

R.-El hecho de que el presupuesto del Ayuntamiento estu-
viera más bajo y se haya llegado a los cuatro millones de gasto, 
significa que el Alcalde, dedicado al frente de la gestión polí-
tica, con el empuje diario y la dedicación exclusiva, hace que 
ésta sea rentable para el pueblo.

P.-Otra de las cuestiones que a menudo se critican a los 
políticos es su falta de perspectiva a medio-largo plazo y la 
dificultad de llegar a acuerdos con la oposición en temas bá-
sicos para los ciudadanos. ¿Cómo se encuentra esta cuestión 
al día de hoy? 

R.-Sería bueno llegar acuerdos en temas básicos y fijar las ba-
ses de trabajo. Por ejemplo uno de los proyectos que llevaremos 
este año a Fitur, además de la presentación en el espacio de cada 
pueblo de CLM, que será más breve que en el año anterior, es el 
Plan General de Turismo, que es un Plan de desarrollo a largo 
plazo  y que en esta primera fase abarcará de 2017 a 2019 y en el 
que nos gustaría contar con todos los sectores implicados en el 
turismo y con el grupo de la oposición. Por ejemplo en el tema 
de la Hospedería nosotros asumimos el Proyecto de la Corpo-
ración anterior, y si podemos, mejorarlo en colaboración con la 
Junta de Comunidades para realizarlo o, al menos, iniciarlo en 
esta legislatura.  Lo fundamental y básico es contar con un hotel 
para un autobús, como mínimo. Es bueno para el resto de los es-

tablecimientos hoteleros de la 
ciudad.

P.-¿Cuáles son las líneas 
básicas del equipo de gobier-
no y del Ayuntamiento en 
estos momentos?¿Qué peso 
tiene en el mismo el progra-
ma electoral planteado por 
su grupo "gobernar para la 
mayoría"?

R.-Nuestro programa lo 
tengo siempre presente, como 
se puede ver aquí en mi mesa. 
Las dos líneas básicas del 
desarrollo local son la agri-
cultura y el turismo. A veces 
nos tildan de que estamos 
más pendientes de la cultura 
y que lo demás se olvida. Lo 
que más nos preocupa es el 
desarrollo local: apoyo a la 
agricultura, nuevas técnicas 

de cultivo etc. Ahora vamos a 
poner en marcha de una vez, la Indicación Geográfica Protegi-
da (IGP) para el pimiento de Infantes, con el fin de no ser sólo 
productores, sino poder abarcar también la comercialización y la 
industrialización que es donde se obtiene mayor valor añadido.

Aunque en agricultura el Ayuntamiento no tiene competen-
cias se trata de fomentar y colaborar a través del apoyo a la Coo-
perativa, por ejemplo. También se va a participar en el Plan de 
Caminos de la Junta y la Diputación, para la mejora de éstos.

El otro sector del desarrollo local es el turismo, al que ya nos 
hemos referido, siendo fundamental el desarrollo turístico.

P.-¿Qué iniciativas se han llevado a cabo desde el punto 
de vista del desarrollo local? ¿Qué propuestas tiene el Ayun-
tamiento para favorecer oportunidades laborales, al margen 
de los Planes de Empleo, y fijar población, uno de nuestros 
grandes problemas.

R.-Los planes de empleo son fundamentales en una economía 
como la nuestra, pero no son la solución. Sólo para situaciones de 
emergencia. Pues aunque hubiera pleno empleo, siempre habría 
un grupo de gente que necesitaría el apoyo de la administración. 
La función del Ayuntamiento no es crear empleo, sino generar las 
sinergias para que la iniciativa privada genere ese empleo con in-
versiones. El Ayuntamiento así debe ser la locomotora para apoyar 
iniciativas. Facilitar a todos los empresarios y emprendedores, au-
tónomos y no autónomos, agricultores etc. los trámites adminis-
trativos, suelo urbano, suelo industrial etc.

A este respecto, lo primero que hicimos es convocar la Junta de 
Gobierno semanalmente (antes era quincenal) con el fin de todos 
los planteamientos y problemas del día a día puedan tener res-
puesta, como máximo, en una semana.

P.-Sabido es que algunas de las dimensiones del desarrollo muni-
cipal giran en torno a la cultura y al turismo ¿Qué iniciativas se han 
llevado a cabo, cuáles no, por ejemplo en relación al estudio sobre "el 
lugar de la Mancha" y qué directrices se plantean para el futuro?

 Entrevista al alcalde, Antonio Ruiz LucasLeyendas Populares

Antonio Ruiz Lucas en el despacho de la Alcaldía
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R.-Para el Plan de Desarrollo Turístico citado  se llevaron a 
cabo una serie de entrevistas con distintos sectores implicados 
para poner en marcha estas iniciativas. Cosas que se han hecho 
ya son, por ejemplo conseguir el récord Guinness así como en-
trar en el grupo de Los Pueblos más Bonitos. Pero el objetivo 
que tenemos que conseguir es una marca, Villanueva de los In-
fantes, y un destino turístico y venderla, al igual que hacen otros 
pueblos de nuestra propia provincia. Un destino vinculado al 
Siglo de Oro, vinculado a nuestro propio patrimonio y al de-
sarrollo cultural con personajes como Quevedo, Santo Tomás 
de Villanueva, o el propio Quijote; este último no como único 
recurso, sino como uno más, muy potente.. Nos ha costado mu-
cho llegar hasta aquí con nuestro patrimonio y ahora de lo que 
se trata es de conservarlo, mantenerlo y protegerlo y venderlo.

En el tema del Quijote nos basamos en el trabajo de Francis-
co Parra, con el que estamos en conversaciones para llegar a un 
acuerdo para poner en marcha el Proyecto de las placas.

Colaboramos con el CILMEQ (Centro Internacional "Lugar 
de la Mancha" de estudios sobre el Quijote),de hecho hay una 
partida presupuestaria de 18.000 € para apoyar el II Congreso 
Internacional Europa-América, América-Europa, sobre los va-
lores del Quijote.

En el plano de la agricultura apoyamos el Plan de Regadío 
del Campo de Montiel, aunque no nos afecta directamente, 
pero todo lo que favorezca al Campo de Montiel redundará 
también en nuestro beneficio, por tanto debemos ser generosos 
con la comarca.

Queda mucho por hacer, pero nuestra parte la estamos cum-
pliendo.

P.-En el ámbito de la educación ¿qué actuaciones se han 
llevado a cabo desde el Ayuntamiento?

R.-Como sabemos las competencias del Ayuntamiento en el 
tema de Educación son el mantenimiento y la mejora del Centro 
de Educación Infantil y Primaria y la Escuela Infantil Municipal. 
Y como competencia directa, esta última. Eso no quita que el 
Ayuntamiento colabore con la Junta de Comunidades y realice 
actuaciones para la mejora de los establecimientos educativos.

En cuanto a la Escuela Infantil Municipal ha habido un cam-
bio y traslado a dependencias del Colegio Público en el que 
había dependencias que ya no se utilizaban, optimizando los 
recursos: misma luz, misma calefacción y limpieza. Además 
del cambio a unas dependencias mejores que las que tenía la 
EIM con muy poca inversión, ya que se ha hecho a través de 
un Plan de Empleo Especial y una partida presupuestaria de la 
JJCC que financiaba los materiales.

Pero todavía queda por hacer, en el ámbito del CEIP y de la 
EIM se puede mejorar mucho.

P.-En relación al Gobierno Local el programa de su gru-
po planteaba elaborar un Plan Estratégico de modernización 
de la administración local. ¿Cómo está el asunto al día de 
hoy? Por ejemplo la obligación de emitir la factura electró-
nica hace que empresas que no están preparadas, tengan que 
pagar más por la gestoría de las mismas que por la propia 
factura. ¿No se podría fijar un mínimo razonable para pre-
sentarlas en papel o en su caso facilitar desde el Ayuntamien-
to la tramitación?

R.-En este tema estamos pendientes de elaborar la Carta 
Digital del Ayuntamiento, con el fin de que la administración 
electrónica llegue a todos. Conozco el tema informático y digi-

tal y sé que cuesta mucho llevarlo a la práctica en los pueblos 
porque bastante gente no está acostumbrada. La informática 
está para facilitar la vida a la gente. Para el año que viene está 
previsto desarrollar la Carta Digital. Una de las primeras cosas 
que hicimos fue cambiar la página del Ayuntamiento. Tenemos 
un convenio con una empresa que la mantiene y, por ejemplo, 
hay muchos que desconocen que desde su casa, a través de la 
página pueden realizar certificados con certificado electrónico 
o la firma digital.

En relación a la factura electrónica vamos a cumplir con la 
Ley de Procedimiento Administrativo que desde octubre de 
2015 obliga a que todos los trámites se hagan a través de la firma 
electrónica, pero para ello hay unos plazos y el Ayuntamiento 
a través del Servicio de Intervención intenta que todo se vaya 
haciendo por vía electrónica. Si alguien no lo hace todavía se 
le trata de habituar, pues trabajar a través del certificado digital 
cuesta la primera vez, pero una vez conseguido todo es más fácil.

P.-El programa de su grupo planteaba la colaboración con 
todos los pueblos del Campo de Montiel, por ejemplo a través 
de la creación del Consejo Comarcal de Alcaldes, o la decla-
ración de Bien de Interés Cultural (BIC) para el Campo de 
Montiel. ¿Cómo están estos asuntos al día de hoy?

R.-Mantenemos conversaciones con muchos pueblos del 
Campo de Montiel comprometidos a llevar estos temas. Tam-
bién, utilizamos los contactos de la Plataforma Campo de Mon-
tiel Histórico-Origen del Quijote, que vienen muy bien. Lo del 
Consejo de Alcaldes está más difícil por cuestiones políticas.

Por lo que se refiere a la declaración de BIC que promueve el 
Ayuntamiento para el Campo de Montiel Histórico-Origen del 
Quijote, ante la  Junta de manera oficial, con los Ayuntamientos 
de Ossa de Montiel, Ruidera, San Carlos del Valle, Fuenllana, 
Albaladejo, Santa Cruz de los Cáñamos, Villanueva de la Fuen-
te, Cózar, entre otros, a finales de diciembre o primeros de ene-
ro se hará la solicitud del Campo de Montiel Histórico-Origen 
del Quijote como Sitio Histórico. El resto de pueblos podrán 
sumarse en base a esa petición.

P.-¿Por último qué podemos esperar los infanteños de esta 
segunda parte de la legislatura? ¿Con qué proyecto le gustaría 
ser recordado y si cree que será factible en esta legislatura?

R.-. No quisiera ser recordado por ningún proyecto grandilo-
cuente, sólo con que Villanueva de los Infantes deje de perder 
población y, si cabe, poder recuperar la misma haciendo que 
se vean claramente las posibilidades de desarrollo económico 
haciendo que se establezcan aquí las empresas y una parte de 
los jóvenes pueda quedarse aquí.

Pero para ello debe haber espacios que lo faciliten. ¿Nuestro 
polígono industrial lo facilita?

No es necesario que haya un polígono industrial como tal. 
La experiencia es que muchos pueblos de Castilla-La Mancha 
lo han creado y están muertos. De lo que se trata es de que el 
Ayuntamiento cree las condiciones para atraer a gente que quiera 
establecerse aquí, crear las sinergias para atraer a las empresas 
y facilitar su establecimiento, y eso el Ayuntamiento lo  puede 
hacer facilitando, por ejemplo, que una zona rústica se convierta 
en industrial.

¿Quiere añadir algo más? Decir que el trabajo del Ayunta-
miento ha de ir básicamente orientado al empleo, la agricultura y 
el turismo, como se ha citado a lo largo de esta entrevista.

Muchas gracias desde Balcón de Infantes.

 Entrevista al alcalde, Antonio Ruiz Lucas
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ojos parecían echar de menos, no 
obstante, la cara de otro infante-
ño que, ha tres años, la hubiera 
envuelto en el blanco lienzo: allí 
no estaba Braulio, aunque sí estaba 
Fabián.

Este acto que, en los prime-
ros momentos, pareció llevarse 
en secreto para dar la sorpresa al 
pueblo, no resultó así, porque la 
madre de Fabián, la Hermana Au-
rora, la del "Bu", no cesó de pro-
pagarlo hasta que el pueblo lo dio 
por sabido.

Unos recelosos, otros intrépidos, hombres, mujeres y niños, 
acudieron a la Cruz del Siglo, y más allá, para dar la bienvenida 
a la "Chiquitina", que había estado ausente por tiempo que pare-
cía una eternidad.

¡Viva la Virgen de la Antigua! !Viva nuestra Madre! -fue el 
grito incansable de todos cuantos acudieron a recibirla. Los em-
pujones, las lágrimas, los suspiros, las voces y la oración salían 
de los hijos que habían estado huérfanos durante tanto tiempo.

Todo ello normal, porque aunque haya quienes no creen en 
Dios, sin embargo, si creen en la Virgen, su Patrona y Protectora.

Después,respecto del porqué Fabián fue el "importante" en 
este asunto, supe lo siguiente:

Cuando en el año 1938,  empezaron a venir los evacuados ex-
tremeños a Infantes, el Sr. Alcalde, Don Braulio Martín Valero, 
hubo de darles trabajo y determinó enviarlos al Santuario de la 
Antigua, para que, a las órdenes de Fabián Bustos, prepararan 
la plaza de toros, al modo en que se venía haciendo: anillo de 
palos rollizos y carros para los tendidos.La puerta de la Ermita 
se mantuvo cerrada durante todo aquel tiempo,pero temerosos, 
uno y otro, de que alguno de los evacuados fuera de ideales re-
ligiosos no cristiano  Don Braulio llamó a Fabián y entre ambo 
desarrollaron un diálogo.

(Dicho diálogo fue publicado en el número anterior de Balcón 
de Infantes.)

Fotos: Crónicas de Infantes, José E. Valle Muñoz

El relato de los hechos. (...y 2) 
La Virgen de la Antigua vuelve a su pueblo. 

...y de entre todos aquellos 
corrillos que se formaron en la 
Plaza Mayor, me acerqué a uno 
en donde estaban, si la memoria 
no me falla, Don José Cámara 
"Pepillo", Don Vicente Bustos 
González y Don Fabián Bustos 
Pérez.

Dirigiéndose a Fabián, oí que 
Pepillo dijo:

-"No me vas a negar lo que te 
voy a pedir".

-"Lo que Vd. diga y esté de 
mi parte está hecho" -contestó 
Fabián.

-"¡Vamos a por la Virgen! -aña-
dió Pepillo con voz solemne.

Fabián quedó un poco perple-
jo, porque no suponía de dónde 
procedía el haber sido llamado 
para tal "faena".

En un santiamén se unieron 
a aquel pequeño grupo Gil Me-
dina, Jesús Carrizosa  Romero 
y no recuerdo cuál otra persona. 
Todos unidos fueron a buscar un 
camión y le cupo en suerte al de 
Tomás García Castellanos (To-
masete "Bulaila"). Arribaron al 
Santuario todos ellos. Provistos 
de un martillo, tenacillas y de 
una soga, abrieron la puerta del coro de la ERmita y Fabián se 
descolgó al interior de la Capilla. Unos golpes de martillo fue-
ron la señal para que, de nuevo, después de dos años cerrada, 
se abrieran las puertas de la Ermita, pasando todos en tropel al 
interior de ella.

En su camarín estaban la Virgen, intacta, envuelta en una sá-
bana blaca fijada con alfileres, fingiendo dormir bajo su propia 
peana. Fue un despertar maravilloso, sonriente y simpático. Sus 

D. José Cámara Hernandez (Pepillo)

D. Braulio Martín Valero

D. Fabián Bustos Pérez

  La M.I. y Real Cofradía del Santo Cristo de Jamila hizo entrega del coche sorteado  
Recientemente se hizo entrega 

a la agraciada, Pilar Gallego Valle, 
con el primer premio del sorteo de la 
M.I. y Real Cofradía del Santo Cris-
to de Jamila, consistente en un co-
che, Renault Dacia. El número pre-
miado fue el 02169. Anteriormente 
se había hecho entrega del  segundo 
Premio, consistente en un viaje a 
Tenerife a la portadora del número 
77811, Lourdes Torrijos García.
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Hojaldres
Los antiguos griegos hacían ho-

jaldres muy especiados. En Roma 
podemos encontrar referencias clá-
sicas a pastas de repostería hojal-
dradas (Petronio).Los aztecas, en 
México, confeccionaban unos deli-

cados pastelillos de milhojas a los que daban so-
noros nombres. La cocina medieval islámica está 
plagada de menciones a la repostería hojaldrada 
con miel y frutos secos. También hay menciones 
a una pasta hojaldrada de aceite, que se elaboraba 
con el máximo secreto en la ciudad francesa de 
Cahor durante el reinado de Carlos V. Pasteles ho-

jaldrados dulces o 
salados se realizan 
en España con an-
terioridad al siglo 
XVII, de ello nos 
deja constancia D. 
Francisco de Que-
vedo en su Buscón, 
escrito en 1604. El 
cocinero español 
Hernández Máce-
ras en su «Libro del 

arte de cozina»1 publicado en 1607, da una rece-
ta del hojaldre muy semejante al que conocemos 
hoy, y distingue entre las preparaciones de masa 
de hojaldre rellenas, a las que llama pastel, paste-
lillo o pastelón, según el tamaño, y las empanadas, 
hechas con masa de pan o semejante.

El uso más antiguo que se le diera al hojaldre 
puede que fuera la bstela árabe (o pastela) que 
dio lugar en España a los pasteles, que tradicio-
nalmente eran siempre de hojaldre, con rellenos 
variados (…la cosa es que la pastela se hace con 
masa filo, es decir, hoja a hoja).

Los franceses sostienen que la modalidad fran-
cesa del hojaldre fue creada por el pintor Claude 
Gelée, nacido en el año 1600 en la Lorena, Fran-

cia. Además de pintar, trabajaba para un maestro pastelero, quien 
le sugirió aplicar su ingenio artístico innato en la cocina. Un día 
en su trabajo decidió inventar un pan especial para su padre que 
estaba enfermo e, indiferente a los consejos de sus superiores, 
encerró un pedazo de manteca dentro del bollo de masa, que 
después sería cocinado. El resultado fue un éxito, aunque el fa-
moso hojaldre se perfeccionaría luego de que Claude suprimiera 
la levadura y aplicara la técnica del plegado y alternado de masa 
y materia grasa, para una mejor separación de las láminas de 
masa durante la cocción. 

Luego otro pastelero de renombre, el francés Marie Antoine 
Carême establece el número de dobleces que debe llevar para 
una adecuada separación de las hojas. También es el creador del 
vol-au-vent, un pastelillo de hojaldre ahuecado para ser rellena-
do a gusto.

En la actualidad existen numerosas variedades, tanto dulces 
como saladas, que utilizan el hojaldre como base de las corbatas, 
miguelitos, pantortillas, sacristanes, rosquillas,polkas...

Vamos a utilizar el hojaldre que ya venden preparado en cual-
quier “super” y prepararemos un solomillo de cerdo con salsa de 
manzana, que hará las delicias de los comensales que compartan 
nuestra mesa en una de las múltiples comidas o cenas de esta 
Navidad.

Ingredientes (para 4 personas)
1 solomillo de cerdo grande (600gr mínimo), 
200gr de foie
1 masa de hojaldre
1 huevo
Sal
Pimienta
2-3 manzanas (reineta, si es posible
1 limón
2 cucharadas de azúcar
Mantequilla.
Elaboración:Vamos a empezar por la salsa. Para ello pela-

mos las manzanas y las cortamos en rodajas muy, muy finas, las 
ponemos en un cazo con un poco de agua, el azúcar y el zumo de 
un limón (también podemos añadir un poco de pimienta o una 
ramita de canela), tapamos y dejamos cocer a fuego lento.

Mientras tanto, preparamos el hojaldre, que habremos saca-
do del congelador al menos 30 minutos antes, espolvoreamos 
un poco de harina sobre la mesa y lo estiramos un poco con el 

rodillo.
Limpiamos bien el solomillo de grasa y hebras que 

pudiera tener, salpimentamos y le untamos el foie, que 
habremos sacado del frigorífico una hora antes para que 
sea más manejable, con un cuchillo caliente, de manera 
uniforme, y lo envolvemos en el hojaldre, lo colocamos 
en una bandeja sobre papel de hornear y pintamos con el 
huevo para que tenga un color atractivo al dorarse.

Introducimos la bandeja en el horno a 200º durante 
unos 25 minutos. Luego se deja reposar unos 10 minutos 
dentro del horno antes de servir. 

Terminamos la salsa triturando las manzanas, si toda-
vía no se han deshecho y las mezclamos con la mante-
quilla.

Para emplatar, dividimos el solomillo en rodajas gene-
rosas, decoramos con la salsa de manzana y, ¡a disfrutar!
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COPLILLAS
Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Los Dulces Navideños

Ya llega la Navidad
tiempo de amor y dulzura, 
para comer y beber
y ensanchar de la cintura.

Nos gustan las galguerías
a mayores y pequeños,
y no tenemos hartura
con los dulces navideños.

En noviembre ya los ponen
en cualquier supermercado,
pero comprarlos tan pronto
es un tremendo pecado.

Yo los suelo consumir
porque soy muy golosón,
desde el puente de la Puri
hasta el día de san Antón.

Tras una buena comida
mejor que los frutos secos,
son los dulces navideños
para rellenar los huecos.

No hay paisaje más bonito
en el campo de Montiel,
que una bandeja de dulces
en el centro de un mantel.

Para bandejas divinas
las que hace mi mujer,
como todo está tan bueno
nunca sé lo que coger.

Me gustan los tres turrones
blando, duro y chocolate,
las trufas y los bombones
me gustan un disparate.

Enaceitados, naranjos,
polvorones y almendrados,
rosquillos y borrachuelos
coquitos y mantecados. 

Como tengo buenas hambres
y un ansia tan puñetera,
me cojo uno de cada
y que sea lo que Dios quiera.

Siempre suelo repetir
un segundo polvorón,
con almendra y avellana,
muy rico, del Abuelón.

Eso no quita que luego 
el día de la cabalgata,
me coma el roscón de reyes
bien cargadito de nata.

Aunque termine de dulces
lleno hasta la coronilla,
para el día de san Antón
me comerme una tortilla.

Y como quiero salir
del mundo de los obesos,
hasta la Semana Santa
se acabaron los excesos.

Apunte Gráfico
por Mariano Lorenzo

Al Cierre

El pasado 10 de diciembre a partir de las 7 de la tarde, se concen-
tró un amplio grupo de ciudadanos con velas encendidas, para pedir 
Respeto por la Tierra Viva del Campo de Montiel y No a la Mina.

Concentración en la Plaza por el respeto 
a la Tierra Viva del Campo de Montiel
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Rincón Literario

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Pasanteando 
en América

por Lola Romero

¡Ya es Navidad!
Fue acabar Acción de Gracias y el Black Friday y al día si-

guiente ya estaban mis vecinos colocando luces de Navidad. 
¡Qué decoraciones, amigos! Cada casa de mi vecindario pare-
ce un escaparate, con tanto muñeco de nieve, arbolitos, mensa-
jes de paz y amor, coronas de muérdago y, sobre todo, luces… 
Pero… ¡qué bonito! Podéis ver en la foto la casa de mis vecinos 
de enfrente, que es de las más sencillas, pero no por eso menos 
navideña…

Ya he contado muchas veces que me encanta la Navidad, así 
que este año estoy encantada con este nuevo barrio, y hasta con 
el frío que está haciendo, bastante raro e inusual a estas alturas 
del año. Bueno, con frío quiero decir que estamos entre 15 y 20 
grados, pero ya sabéis que aquí la Navidad no es precisamente 
blanca por la nieve… El caso es que hay que ponerse un abrigo 
(ligero) y que la brisa es lo suficientemente fresca como para 
crear una ilusión de frío invernal al estilo de Infantes, aunque no 
lleguemos a los extremos de allí. Jorge, mi hijo, lleva también 
unos cuantos días canturreando el “Jingle Bells”, con un “acen-
tazo” americano que hace mucha gracia, y yo le he enseñado ya, 
por si acaso, el “Campana, sobre campana”. Al paso que va y 
por cómo me pregunta por los villancicos, puede que hasta haga 

su debut en el recital del Coro Parroquial esta Navidad. Bromeo, 
claro, él es todavía muy pequeño para eso, pero creo que puedo 
afirmar que tendrá el sentido musical de nuestra familia… 

El otro día me preguntó que cuánto faltaba para ir a España, y se 
puso tan contento cuando le dije que muy poco, que empezó casi a 
gritar la lista de regalos que le va a pedir a los Reyes. Además, como 
este año pasaremos la fiesta en España, le he hablado mucho de Sus 
Majestades de Oriente y de la cabalgata. Sin embargo, no sé si ha 
sido acertado, porque sus amigos en el “cole” no paran de hablar 
de Papá Noel, y ahora mismo creo que Jorge piensa unas veces 
que Papá Noel es uno de los reyes, y otras que Melchor, Gaspar y 
Baltasar son los renos del señor de rojo y barba blanca. ¡Pobrecito!

Seguiré enseñándole villancicos españoles para contrarrestar la 
influencia americana…

Nos vemos por el pueblo. ¡Felices fiestas y próspero 2017, que-
ridos paisanos!

Canto a los Patios de Villanueva de los Infantes
Espacio vital, acogedor,
refugio en las penas y alegrías,
do el correr de las noches y los días
le marca más prestancia y más valor.

Punto cenital del comentario,
opinión sobre el acontecer,
abundante noticiario,
lo de hoy y lo de ayer.

Recuerdos, muchos recuerdos,
lugar de fiestas y celebraciones,
fiel testigo de bodas, comuniones
y, a veces, también serios acuerdos.

Castellana geometría
en su admirable variado;
sobriedad, belleza, armonía
en su distinto trazado.

Estrategia del lugar,
de paso y espera,
obligado directriz de la vivienda,
la pisada senda
camino y ruta del hogar.

Por Ignacio Santos Gutiérrez
(Dedicado a todos los patios. Que 

cada uno lo tenga y lo considere 
como suyo, pues está hecho e

 inspirado para todos.)

Bastión crucial del hogar manchego,
convergencia de caminos,
allí, donde nacieron mis destinos
lugar de paz y de sosiego.

Remanso de paz,
playa sin arena,
donde se esfuma mi pena,
donde me siento capaz.

Allí, donde mis juegos infantiles,
allí, en mis años juveniles
se forjaron mis primeros pensamientos,
donde ni la lluvia ni los vientos
turbaran su silencio secular.

De mis penas y dolores, 
de mis risas y alegrías,
donde viví los rigores,
entre espinas y entre flores
de tantos y tantos días.

¡Cuántos sueños he dormido
en brazos de tu encanto maternal
y cuántas veces me he perdido
dentro del patio querido,
dentro del patio ancestral.

Los rigores del invierno y los estíos
en tu sombra los viví
y los negros pensamientos míos
allí los escondí.
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Balcón al Campo
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por Antonio López Marco

Diciembre
Así vamos
¡Ya tenemos aquí el in-

vierno, sin apenas frío! El 
agua la hemos echado en 
falta muchos meses por lo 
que las cosechas se han ido 

librando malamente. Ahora queda la reco-
gida de la aceituna y tampoco se prevé bue-
na cosecha, son muchas parcelas las que no 
presentan fruto alguno, si bien otras se han 
recuperado con el agua caída en los últimos 
días; como se suele decir “El que quiera 
que moje, que aquí hay sopas”.

Cierto es que el año ha dejado bastan-
te que desear en cuanto a lluvias pero no-
viembre se ha portado mejor que los demás 
meses, aunque con retraso, la tierra se ha 
mojado. Aún no ha helado; sí hemos esta-
do a 1º de temperatura con varias escarchas  
por lo que algunas tomateras y pimientos 
no se han librado de las inclemencias cau-
sando nuevas pérdidas, ¡esto es así! “hasta 
segar, to es yerba” y hay que tirar del carro 
“con pan y sin pan”.

Respecto al cultivo del cereal, es in-
creíble e inasumible con todos los méto-
dos modernos de cultivo que existen en 
nuestros días, su baja rentabilidad y tal es 
así que el agricultor se va decantando por 
otros cultivos de mayor demanda y poder 
adquisitivo. No por esto pensemos que ya 
tenemos la varita mágica. Hasta los años 
60 del pasado siglo los cereales que se sem-
braban eran centeno; trigo jejar, chamorro, 
florencio aurora, aragón 03; cebada caba-
llar; legumbres como los garbanzos, guijas, 
frisoles, habas, yeros, soja…; girasol, lino 
maíz… ¡todo se vendía! y con estos cul-
tivos adicionales se obtenían dos cosechas 
en el mismo año. Además se contaba con el 
ganado lanar que a parte de su valía como 
tal, era muy útil pues al comerse los brotes 
del cereal ayudaba a que la planta ahijara y 
formara más espigas.

Hoy en día los agricultores estamos 
expuestos a los vaivenes del mercado y 
sembramos dependiendo del valor de los 
productos y de las subvenciones. Son mu-
chos los factores que influyen en la agri-
cultura:  políticos, económicos y sociales; 
tales que ante episodios de crisis económi-

ca a algunos empresarios les falta tiempo 
para hacer inversiones en el sector agrario 
pagando “el oro y el moro”, a unos precios 
desorbitantes entorpeciendo al agricultor 
modesto y reventando los mercados, por si 
fuera poco ¡con esto también 
tenemos que lidiar!. Pues ale, 
no hay más.

¿Malas hierbas?
En la siembra, sobre todo 

en los cultivos herbáceos, es 
terrible ver una vez llovido 
cómo junto a los brotes del 
cultivo empiezan a salir todo 
tipo de hierbas, a cual peor, 
compitiendo con el creci-
miento de la buena semilla. 
Las malas hierbas se caracte-
rizan por su alta capacidad de 
dispersión, gran persistencia 
y por ser muy competitivas. 
Disminuyen el rendimiento 
del cultivo, interfieren con 
estructuras agrarias, como canalizaciones 
de agua, o en los procesos de cosechado y 
comercialización. No hay un registro único 
de malas hierbas. Algunas plantas pueden 
ser malas hierbas en determinados cultivos 
(como la grama y ser utilizadas en otros lu-
gares (para formar céspedes, o como forra-
jeras como en estos casos). Incluso el trigo 
puede convertirse en mala hierba en otros 
cultivos, como remolachas o habas.

Las malas hierbas también pueden tener 
aspectos positivos, desde el punto de vista 
humano:

–Controlan la erosión. Por su rusticidad 
pueden emplearse eficazmente en tareas de 
revegetación de taludes.

–Sirven de alimento y refugio a los ani-
males ..

–Pueden tener usos medicinales.
–Añaden materia orgánica al suelo: pue-

den utilizarse como abono natural.
–Reciclan nutrientes con rapidez, gracias 

a sus altas tasas de crecimiento, por lo que 
muchas especies pueden emplearse en ta-
reas de limpieza de aguas y suelo.

–Su genoma puede ser potencialmente 
valioso (una mala hierba gramínea puede 
ser tolerante a una plaga y si se localiza el 
gen o genes responsables, podrían implan-
tarse a la especie cultivada).

–Hospedan a insectos beneficiosos .
–Su porte puede ser llamativo u orna-

mental y son una fuente ornamental poten-
cial a emplear en terrenos muy degradados.

De entre las hierbas silvestres que cre-
cen en los cultivos nos vamos a ocupar de 
la Pamplina. La pamplina es una planta her-
bácea anual cariofilácea de hojas opuestas 
y flores amarillas agrupadas en inflorescen-
cias, que crece en los sembrados de suelos 
areniscos en la región mediterránea. Se 
utiliza desde antiguo para calmar y aliviar 
heridas y enfermedades de la piel. De sabor 
amargo también se puede utilizar en diver-
sas ensaladas o guisos. La pamplina se lla-

ma también la hierba de la gallinera, favorita 
de los pollos y las aves, y en el siglo XVI se 
la daban a comer a las perdices pardilla. De 
la preferencia de las gallinas por esta hierba 
nos habla el refranero: “La avena para paja 
es buena, el corretón para el lechón, pampli-
na para la gallina, la alverjana para la ma-
rrana y el vallico para el borrico”; estando 
más completo este otro “El almirón para el 
lechón, el vallico para el borrico, la avena 
para paja es buena, la pamplina para la ga-
llina, la amapola para la lechona y la lenteja 
para la puerca vieja”. “Donde hay gallinas 
no hay pamplinas”. La gallina siempre ha 
sido un ave de gran importancia domésti-
ca, el gallinero era pieza indispensable en 
la casa de los labradores, no así los patos y 
ocas “Carne de oca come poca y si de co-
merla no tienes ganas, eso ganas”; “Ánade, 
mujer y cabra, mala cosa siendo magra.

Felicitación navideña
La Navidad está aquí y no va a ser lo 

bien esperada que merece, al mal tiempo 
darle más tiempo, que esto no es malo ni 
bueno. Disfrutemos el presente y olvide-
mos las penas felicitando desde esta sec-
ción de Balcón al Campo a todos los lec-
tores y lectoras, deseándoles un buen final y 
entrada de año que, vaticino, no será malo. 
Felicidad…es.
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Gira Mujeres: Una Ruta Hacia El 
Emprendimiento

De los 46.5 millones de personas que 
viven en España, algo más de la mitad son 
mujeres. A pesar de las desigualdades labo-
rales que aún existen, las mujeres represen-
tan también casi el 50% de la población ac-
tiva con trabajo. Y suman más de un tercio 
de aquellos que han decidido emprender y 
establecerse como trabajadores autónomos.

Con este objetivo nace GIRA Mujeres, 
una iniciativa de Coca-Cola y Coca-Cola 
Foundation que busca motivar y dotar de los 
conocimientos necesarios para emprender a 
todas aquellas mujeres que quieran desarro-
llarse profesionalmente.

La importancia del viaje
A la hora de emprender, encontrar la ins-

piración y la motivación es fundamental. 
Como también lo es la propia experiencia 
personal, porque hay cosas que solo se lle-
gan a entender cuando las has vivido. Con 
esta premisa parte también el viaje de GIRA 
Mujeres, porque a ser emprendedor sólo se 
aprende a través de la práctica.

Si tienes una idea y crees en ella, ya tienes 
buena parte del camino andado. A este pro-
yecto se pueden apuntar mujeres residentes 
en España de entornos rurales y urbanos, 
empleadas o desempleadas y de entre 23 y 
55 años, en situación estable o de vulnera-
bilidad. Además de la experiencia en sí mis-
ma, GIRA Mujeres, que espera brindar una 
oportunidad a más de 4.000 mujeres en toda 
España, se ha marcado distintos objetivos.

Un viaje de tres etapas
De la mano de entidades sociales en el 

ámbito del empoderamiento de mujeres, 
Coca-Cola ha diseñado la iniciativa jun-
to con  Fundación Mujeres, Alma Natura 
y Cruz Roja Española, además de Impact 
HUB Madrid y Basurama, que han provisto 
al proyecto con su importante experiencia. 
El resultado, un viaje dividido en tres etapas 
para impulsar el espíritu emprendedor.

1.Encuentra tu ruta. Una primera fase 
presencial de 10 horas de formación en la 
que los proyectos darán sus primeros pasos, 
ya sea para algo completamente nuevo o 
para reinventar un negocio existente.

2.Inicia tu viaje. La primera etapa de for-
mación se complementa con 30 horas de 
formación online en la que se desarrollará, 
de forma más concreta, la idea de negocio .

3.Te acompa-
ñamos. De entre 
todos los proyec-
tos, se elegirán 10 

ideas que tendrán acceso a 
tres meses de mentoría y tres 
meses en una incubadora de 
empresas. Después, deberán defendidas por 
sus creadoras ante un jurado de expertos que 
seleccionará tres proyectos que recibirán seis 
meses de participación extra en el progra-
ma de incubación y mentoría, seis meses de 
membresía Impact Hub “Sin límites” y capital 
semilla por valor de 3.000 euros para arrancar.

El proyecto GIRA Mujeres es uno de los pri-
meros que se desarrollan en Europa dentro de 
la iniciativa global de Coca-Cola 5by20. Si tie-
nes entre 23 y 55 años y una idea de negocio en 
la cabeza, pero no sabes cómo llevarla a cabo, o 
simplemente buscas encontrar tu camino, des-
cubre cómo participar en GIRA Mujeres,

Fomento Del Inicio De La Actividad De 
Las Personas Emprendedoras En Castilla-
La Mancha.

Plazo: 05/12/2016 a 20/12/2016 
Para los proyectos iniciados a partir de no-

viembre de 2016 la convocatoria de ayudas 
queda pendiente.

Finalidad de las Ayudas
Promover el desarrollo de actividades 

económicas por cuenta propia en el territorio 
de la Comunidad Autónoma de Castilla-La 
Mancha, compensando los gastos de inicio de 
actividad a los que se enfrenta toda persona 
emprendedora.

Beneficiarios/As
Las personas desempleadas e inscritas 

como demandantes de empleo, cuando se 
establezcan como personas trabajadoras autó-
nomas o por cuenta propia y cumplan con el 
resto de requisitos previstos en la normativa 
de aplicación.

El alta en el RETA o Mutualidad del Cole-
gio Profesional correspondiente tiene que ha-
ber tenido lugar dentro del periodo compren-
dido desde el 1 de septiembre de 2014 al 31 
de octubre de 2016. Igualmente deberán, en el 
momento de presentar la solicitud, realizar la 
actividad económica en el territorio de la co-
munidad autónoma de Castilla- La Mancha.

Para más información sobre Gastos Sub-
vencionables, Cuantía de las Ayudas y Soli-
citudes, contactar con la Técnica de Empleo 
del Centro de la Mujer.

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas

Centro de la Mujer de Vva. de los Infantes

SE VENDE CASA 
CON 3 APARTAMENTOS
C/ Virgen de la Antigua, 6 - Inf.: DECOMISO

SE ALQUILAN PLAZAS DE GARAJE
Zona Fuente Vieja. Teléf.: 649 775 969

SE VENDE CASA DE CAMPO
Paraje La Frescura - Teléf. 689 887 098
200 m2 Edificados - 26.000 m2 de Olivos

VENDO DERECHOS DE PLANTACIÓN
de viñedo, 1,5 Ha.-Teléf.: 657 751 935
SE VENDEN 7,5 Ha - 2 POZOS 

Paraje Peñarrubia Ctra. Almedina
Tels. 926 360 160 - 608 101 055

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913

SE VENDEN Casa unifamiliar
c/ Comunidades, 1 de 400 m2, con nave de 
120 m2 y Finca en Paraje "El Polvorín", junto 

a la ctra. con 200 olivas de regadío, luz y 
pozo para riego. Teléf. 646 368 072

SE VENDE PLOTTER
HP T520 de 24'' - Nuevo - Información: 926 360 907

SE VENDEN 2 CAMAS NUEVAS
Con Colchón Flex - 270 Euros - Tel.: 667 265 365

SE VENDE o ALQUILA CASA 170 m2 
San Antonio Abad, 26- Buen precio - Tel.: 926 361 148

SE TRASPASA PAPELERÍA 
Teléfono: 926 360 907

SE VENDE O ALQUILA
Local ANTIGUO CASINO de Vva. de los Infantes con 

800 m2 planta baja y 300 m2 planta alta
Teléfs.: 686 904 157 - 626 380 333

SE VENDE LOCAL COMERCIAL
en C/ Bartolomé Jiménez Patón, 7 y

ÚTILES DE HOSTELERÍA NUEVOS
Y DE POCO USO. Teléfs: 626 640 481 - 608 425 687

OFERTA: SE VENDE POR JUBILACIÓN
Finca de 10000 m2 dedicada a hostelería
Ctra. de Almedina. Télef.: 651 836 726

SE VENDE TERRENO DE CAMPO
con olivos. 3 Ha. Paraje Arroyo de la Caracola.

Teléfs.: 664 561 561 - 926 350 244

SE VENDE ropa confeccionada de trabajo para 
caballero. No particulares. Dirigido a vendedores am-
bulantes. Teléf.: 926 360 253 - Móvil: 692 967 959

SE VENDE Planta de Viña injertada 
de todas las variedades: Bobal, Macabeo, 

Tempranillo, Tintorera, Verdejo, Syrah, Airén
También disponemos de Almendros injertados: 

Variedades Vairo, Marinada, Penta, Guara, 
Lauranne, Belona...

Teléf.: 677 46 10 35 / 687 86 78 15

PONGA SU ANUNCIO GRATIS
SE REGALA REPRODUCTOR

BLU-RAY
Teléf.: 926 36 10 50
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  los 
nombres de DIEZ NÚMEROS
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.-Lasciva-.2.-Calle de Infantes.- Hotel 
de Carretera.- 3.-Heroína de Valdepeñas.- Acepté la Herencia.- 
4.-Locas.- Símbolo Químico.-Campeón.-5.-Yunque de Platero.- 
Calle de Infantes.-6.-Vocal.- Tiempo de vida, plural.-Consonante.- 
7.- Posesivo.- Pusiese cara a cara .-8.- Vaya.- Marchaos.- 9.- Pongan 
una cosa en un lugar.-10.- Hornees.- Muy separados.

VERTICALES: 1.- De acuerdo con la ley, femenino .-2.- Fu-
gitiva de la justicia.- Eleves.-3.-Hablase el cordero.-Alce.-4.-
Canciones canarias.- Cierto juergo.-5 .- Consonante .- Consonan-
te.- Caballo pequeño, femenino plural.- 6.- Atraida.- Terminación 
Verbal.-7.- Negación.- Retirada con Premio.-8.- Terminación de 
aumentativo.- Nombre de mujer.-9.- Hilo de Pescar.- De buena 
salud.-10.- Allanases.- Consonante.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.-Literatura. 2.-Eta.-Erabas.-3.-Gemas.-

Jara.- 4.-Uros.-Catad. 5.-Masivas.-Ma.-6.-Ir.-Dos.-Des.- 7.-N.-
.Hacinan.-8.-Osa.-Enasta.-9.-Sederos.- En.-. 10.-Amorosas. A. 

VERTICALES:1.-Legumiaosa. 2.-Iterar.-Sem.-3.-Tamos.-Ha-
do.- 4.-E.-Asida.-Er.- 5.-Res. -Vocero.- 6.-Ar.-Casinos.- 7.-Tajas.-
.Nasa.-8.-ubaT.-Das.-S.- 9.-Raramente.- 10.-Asadas. -Ana.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
SAUCE - PERAL - ARCE - ENCINA - ROBLE - ABETO - 

NOGA - PINO - OLIVO - HAYA
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
El sobrero.- EL sobre RO

CRUCIGRAMA
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¿Qué Vende?
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